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La Comisión Temporal de
Presupuesto 2025 del INE avaló el
proyecto presupuestal para el próximo
año por un monto de 27 mil 270 mil-
lones pesos, que incluye 4 mil 620
millones para organizar consultas
populares; sin embargo, se atoró y se
aplazó el incluir el presupuesto pre-
cautorio para la elección de jueces,
magistrados y ministros, que se perfi-
la serán alrededor de 13 mil millones.

Durante una reunión de esta
comisión, los representantes de
Morena, Movimiento Ciudadano e
incluso el contralor interno del INE,
destacaron la necesidad de que se
hiciera pública la cifra de alrededor de
13 mil millones de pesos que se prevé
incluir en el proyecto de presupuesto
que se debe presentar al INE antes de
que concluya este mes de octubre.

El presidente de dicha comisión,
Uuc-kib Espadas, comentó que el
tema del presupuesto para la elección
de jueces, magistrados y ministros se
realizará en otra sesión sin la partici-
pación de los partidos políticos,
porque argumentó que en este tema
no les corresponde intervenir en los
recursos de los comicios judiciales.

Reconoció que es importante que
se presenten las cifras, con el carácter
de provisionales, pero una vez que se
tenga la claridad jurídica en este  

rubro. 
Ello ante la insistencia de los rep-

resentantes de Morena y Movimiento
Ciudadano, así como de la consejera
Norma Irene de la Cruz, quienes
solicitaron que en la sesión de este
sábado se expusieran oficialmente los
montos que se están proyectando para
la elección de jueces.

La consejera Norma Irene de la
Cruz expuso que este tema es una
responsabilidad de todos los órdenes y
solicitó dar puntualmente el dato, las
cifras del presupuesto para la elección
judicial. "Sí es un buen momento, el
país está esperando la definición del
anteproyecto del presupuesto", apun-
tó. Guillermo Elías Cárdenas, repre-
sentante de MC ante el INE, se sumó
a dicha petición al indicar que ya les
habían presentado previamente de

manera precautoria las cifras que son
más de 13 mil millones de pesos. "Es
importante esta presentación, porque
se tiene que aprobar antes del 30 de
octubre", recordó.

Sergio Gutiérrez, representante de
Morena ante el instituto electoral, crit-
icó que no se discutiera el tema del
presupuesto para la elección de jue-
ces, máxime cuando la cifra que ronda
los 13 mil millones de pesos ya se
había difundió en una reunión de tra-
bajo previa. 

Incluso, el representante del
Órgano Interno de Control del INE,
Oswaldo Peralta, dijo que era nece-
sario que en la sesión del sábado se
presentara el presupuesto del proceso
electoral donde se votarán a jueces y
magistrados porque debe aprobarse a

más tardar el 30 de octubre. "Pero no
tenemos las cifras y creo que es
importante incluirlo. La reforma ha
sido aprobada, hay un mundo de inter-
pretaciones, pero el TEPJF tomó una
definición", recordó. "Sí creo que el
gran ausente es el presupuesto sobre
el tema de la reforma judicial", indicó
al recordar que la cifra que se perfila
por 13 mil millones ya es conocida al
interior del INE.

Del gasto total, de 27 mil 270 mil-
lones que se solicitarán a la Cámara de
Diputados, se prevé que 15 mil 296
millones serán para su operación ordi-
naria; 4 mil 621 millones para organi-
zar una posible consulta popular.

Asimismo, 7 mil 354 millones de
pesos se destinarán para prerrogativas
y financiamiento para seis partidos. 

El CJF destacó dar atención y seguimiento de los

expedientes.

Aprueba INE presupuesto
de 27 mmdp para 2025

Se aplazó la discusión del presupuesto precautorio para la elección de jueces, magistrados y ministros.

Uuc-kib Espadas anunció que se llevará a cabo otra sesión sin la participación de los partidos políticos.
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La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y el
Consejo de la Judicatura (CJF) afirmaron tener un absolu-
to compromiso con la prevención, combate y sanción de
cualquier conducta que implique un acoso u hostigamien-
to sexual, así como cualquier otra que constituya una vio-
lencia por razón de género.

Durante este año, en la Judicatura se han presentado 42
denuncias por acoso y hostigamiento sexual, es decir, más
de una denuncia por semana. Además, la Corte suma
cinco casos de acoso sexual.

El Máximo Tribunal dijo que a cada caso se le da el
seguimiento hasta sus últimas consecuencias.

Justificó que en torno al párrafo que señala "lugares,
descripción de los hechos y tipo de sanción, fue clasifica-
da como reservada por cinco años" por contener datos
sensibles o ser asuntos que estén en curso, "son res-
guardados como información reservada, como establece
la ley aplicable".

La Judicatura expuso que el seguimiento puntual de los
expedientes se realiza por las personas servidoras públicas
que los tienen asignados, los cuales son de la mayor rele-
vancia y atención. 

"El CJF tiene un compromiso irrestricto con la preven-
ción, combate y sanción de cualquier conducta que
implique un acoso u hostigamiento sexual, así como
cualquier otra que constituya violencia por razón de
género".

Todo, en base en respuesta a una solicitud de informa-
ción hecha en la que se pidió una versión pública de las
fechas y lugares de los hechos, y el tipo de sanción que
recibieron las personas acusadas, por lo que la Secretaría
Ejecutiva de Disciplina del CJF señaló que no era posible
la entrega al argumentar que conllevaría la creación de un
nuevo sistema para registrar estos datos, algo que "se
encuentra fuera del alcance".

La institución respondió el pasado 4 de septiembre, por
lo que se presentaron en promedio más de una queja por
semana.

Enfrenta la
Judicatura 

42 denuncias
por acoso
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La senadora del PRI, Cynthia
López Castro, quien la madrugada
del viernes optó por no votar en con-
tra de la "supremacía constitucional"
de Morena, aclaró que no vendió su
vendió a favor del oficialismo, pidió
una disculpa y reconoció que se
equivocó al ausentarse para sufragar.

En un mensaje en sus redes
sociales acusó una serie de difama-
ciones en su contra y recordó que fue
de las pocas legisladoras que no
declinó la participación y habló siete
minutos entre una explicando sus
argumentos en contra de dicha refor-

ma de Morena.
Aclaró que no se sintió bien, "se

me bajó la presión, me salí y no tuve
el celular a la mano para poder regre-
sar a tiempo a la votación. Ofrezco
una muy sincera disculpa, me equiv-
oqué por no votar sí".

Sin embargo, aclaró que su voto
no fue definitorio para aprobar esta
reforma porque con 126 senadores
presentes morena necesitaba 84 y
tuvieron 85 votos a favor, por lo que
aún con su ausencia se hubiera aval-
ado. "No me vendí, no acordé, no
hablé con nadie, son puras mentiras y
descalificación", indicó la senadora
por la Ciudad de México que aseguró

que no le fallará a los 2 millones de
personas que votaron por ella.

Cabe mencionar que durante la
sesión hubo protestas con megáfonos
y pancartas en el salón de sesiones.

“Hay mayoría calificada; en con-
secuencia, queda aprobado en lo

general el proyecto de decreto por el
que se reforma el artículo 107 y se
adiciona un quinto párrafo al artículo
105 de la Constitución Política en
materia de inimpugnabilidad de las
adiciones y reformas a la
Constitución”, expresó Noroña.
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Pacificar al campo, priorizando la zona
limonera de Apatzingán, Michoacán, y
elevar a rango constitucional la prohibi-
ción del cultivo de maíz transgénico en
México y su consumo humano directo
son las otras prioridades de este sexenio
para la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Sader), además de
erradicar la pobreza y alcanzar la sober-
anía alimentaria.

En entrevista, Julio Berdegué
Sacristán, nuevo titular del organismo,
apuntó que para la presidenta Sheinbaum
los temas de seguridad que le duelen al
sector rural "le preocupan", hecho por el
que en este primer año de gobierno la vio-
lencia que enfrentan los productores,
agricultores y jornaleros será atendida
con el plan de pacificación presentado por
la Secretaría de Seguridad Ciudadana
(SSC).

El ingeniero agrónomo también ade-

lantó que la Sader buscará "que la
Constitución diga que se prohíbe el culti-
vo en México de maíz transgénico y el
consumo humano directo de maíz trans-
génico y no hay más política que esa"
para defender esta postura durante la
próxima revisión del T-MEC.

Dotar de derechos laborales a los jor-
naleros, liberar agua para el campo y las
ciudades, producir más para el
aprovechamiento nacional y hacer frente
al cambio climático son otras agendas que
ya se están atendiendo, dijo. Asimismo,
informó que mantendrá la postura de
Obrador frente al uso del glifosato.

‘Dentro de sí [de la soberanía alimen-
taria y la erradicación de pobreza] ten-
emos retos muy importantes para este
sexenio. (...) Tenemos mucha pobreza,
incluso pobreza extrema en el campo
todavía y tenemos este otro reto muy
importante de que poco más de 2 mil-
lones de personas jornaleras están en
condición de vulnerabilidad’, expresó.

Busca Sader prohibir el maíz transgénico

La senadora expresó en redes sociales que fue objeto de difama-

ciones tras la sesión en el Senado.

Durante la reunión, representantes de Morena y MC solicitaron la

inclusión de los montos relacionados con las elecciones judiciales.
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1/Deportivo Internacional1/Local En Escena

Los felinos derrotaron 2-1 a los tuzos en la Liga MX, poniendo fin
a una racha de dos derrotas consecutivas en el torneo.

1/DEPORTIVO

Remontan Tigres y vencen al Pachuca

Aclara Cynthia López Castro
su ausencia en la votación 

*13,000 millones (estimado)
Para la elección de jueces.

4,620 millones 
Para realizar 

consultas populares.

15,000 mdp
Operación ordinaria del 

instituto electoral

7,354 millones
Para prerrogativas de 
seis partidos políticos

Julio Berdegué explicó que se com-

prometeran a dotar de derechos labo-

rales a los jornaleros.



uando Reyes Heroles
anunció en
Chilpancingo, Guerrero
(noviembre-1977), una
reforma constitucional-
electoral para transfor-

mar el sistema político mexicano,
buscó el consenso nacional, con una
mesa de diálogo receptivo e incluyente
instalada en el salón Juárez de
Bucareli. No obstante vivir en un rég-
imen de partido hegemónico, que
pudo haber pasado la reforma sin
problema por mayoría calificada con
el Poder Reformador, tuvo la sensibil-
idad de dotarla de una legitimidad no
sólo jurídica sino también política,
social y hasta moral. De ahí su vigen-
cia por casi 50 años, fundamento de
nuestra democracia.

Con mayoría calificada usurpadora
(54-74%), Morena impone una refor-
ma que, al modificar la integración y
funciones del poder judicial, lo somete
a los otros dos poderes, con la mer-
cadotecnia de una falsa democrati-
zación al hacer electivos a los juz-
gadores. Esa narrativa nada dice que,
al elaborar las listas con candidaturas
afines por la mayoría morenista, se
controla el resultado, como acontece
en Cuba para conformar su Asamblea
Nacional del Poder Popular.

Someter al poder judicial niega el
principio de división de poderes (art.
49 constitucional), al cancelar el indis-
pensable contrapeso al ejecutivo y leg-
islativo, función cardinal de la
Suprema Corte que, si no manda, debe
refrenar el exceso de poder de los que
mandan, para garantizar la supremacía
constitucional. Para eso existe la Corte
en un régimen constitucional
democrático.

El oficialismo sostiene que 8 min-
istros no pueden detener la voluntad
popular de la reforma judicial, encar-

nada en el Poder Reformador que rep-
resenta a todo el pueblo. Al respecto
Stuart Mill escribió: “la idea pura de la
democracia, según su definición, es el
gobierno de todo el pueblo por todo el
pueblo igualmente representado, y no
el gobierno de todo el pueblo por una
simple mayoría del pueblo, exclusiva-
mente representada”. Y agregó: “la
minoría debe hallarse tan completa-
mente representada como la mayoría.
Sin esto no hay igualdad en el
Gobierno, sino desigualdad y privile-
gio: una fracción del pueblo gobierna
a todo el resto; hay una porción a la
que se niega la parte de influencia que
le corresponde de derecho en la repre-
sentación”. El capítulo VII de su obra
es: “De la democracia falsa y de la
verdadera. De la representación de
todos y de la representación sólo de la
mayoría” (Del Gobierno
Representativo-1861)

Para ratificar esa falaz idea del
mandato popular, presentan la llamada
“iniciativa de supremacía constitu-
cional”, que blinda ésta y cualquier
otra reforma constitucional de Morena
a futuro, de cualquier revisión que la
Suprema Corte no sólo tiene derecho,
sino la obligación de realizar. Así lo
sostuvo su presidente Zaldívar en su
voto particular en el amparo
2021/2009. ¿Se lo habrá dicho a la
presidenta Sheinbaum, al igual que la
consejera jurídica Godoy, Monreal y
Adán Augusto, que con un amparo en
2014 pidieron que la SCJN revisara la
constitucionalidad de la reforma
energética de Peña? ¿Le habrán dicho
con honestidad que cuando eran oposi-
ción defendieron el papel de la Corte
como revisora de la constitucionalidad
de las reformas constitucionales y
ahora lo sepultan con esa iniciativa?
La congruencia da sustento a la autori-
dad en el difícil ejercicio de gobernar,
es un valor político-moral supremo, no
un árbol de moras.

De no hacerlo, exponen ante la
opinión pública nacional e interna-
cional a una Presidenta que reitera ser
demócrata y haber luchado por la
democracia; esa iniciativa, es profun-
damente autoritaria.

El artículo 16 de la Declaración de
los Derechos del Hombre y el
Ciudadano señala: “Toda sociedad en
la cual la garantía de los derechos no
esté asegurada, ni la separación de

poderes determinada, carece de
Constitución”. Al cancelar la sepa-
ración de poderes con el control del
poder judicial por los otros dos
poderes, y peor aún con la iniciativa de
supremacía, no hay garantía alguna
para asegurar los derechos fundamen-
tales de las y los mexicanos, por lo que
Morena deja a México sin su
Constitución.

Docente/investigador de la UNAM

onocí al señor licenciado
Don Juan Francisco Ealy
Ortiz, presidente ejecutivo
y del Consejo de
Administración de EL UNI-
VERSAL, en el comedor

ejecutivo de Televisa San Ángel.
El licenciado Ealy era invitado de Don

Emilio Azcárraga Milmo, quien gen-
erosamente también me convidó a mí.
Comimos los tres.

Recuerdo el impacto que me provocó,
primero por su elegancia y pulcritud, y
luego por su gran inteligencia y
conocimiento de nuestro país y su aconte-
cer político.

Me impresionó mucho, aún estando
acostumbrado al tremendo efecto que
causaba Don Emilio con su sola presen-
cia.

Lo encontré algunas veces después en
eventos sociales y en algún viaje: fuman-
do un cigarrillo afuera de un restaurante
de la calle 57, en Nueva York; cenando en
un restaurante del hotel Camino Real, con
el entonces Rector de la UNAM, Juan
Ramón de la Fuente, acompañados de sus
esposas, teniendo esa vez la gentileza de
invitarnos una botella de champaña a mí y
a mi esposa; en la boda de un amigo
común, donde presencié su inmensa gen-
erosidad con un empleado que lo asistió y
en entregas del Premio Nacional de
Periodismo, en la calle de Filomeno
Mata.

Varias veces lo vi yendo a casa, a la
hora de la comida, sobre avenida
Constituyentes, causando también
admiración a quienes lo veían por el buen
gusto para elegir sus autos y la necesaria
protección con que se transportaba.

Cuando tuve la oportunidad de iniciar
mi colaboración con El Gran Diario de
México, me sentí doblemente halagado
porque lo hacía con un gran periodista, y
en un periódico que ha dado grandes
batallas editoriales y es, sin lugar a dudas,
referente mundial.

El ejemplo más reciente de esto lo
vimos cotidianamente en la pasada
administración, cuando esta casa editorial
soportó los embates del abusivo poder
presidencial, sin aflojar el paso.

Por esto me dio mucho gusto el mere-
cido reconocimiento que recibió el miér-
coles por sus primeros 55 años al frente
de Los Universales, ocasión que
aprovechó para convocar a la unidad en
favor de México.

Retomo de la extraordinaria crónica de
Alberto Morales y Víctor Gamboa, una
frase y un concepto que debería de aten-
derse de manera urgente: “En estos
momentos, destacó el decano de los edi-
tores en activo, el país necesita sumar, no
restar y menos dividir”.

Que así sea, admirado Juan Francisco.
¡Qué siga el éxito y lo celebres con

salud!

Monitor republicano
“Durmiendo con el enemigo” debería

llamarse el episodio que vive nuestra
presidentA.

La llamada “Supremacía
Constitucional” es un dardo envenenado.

Detrás de la seductora iniciativa para
evitar que cambios constitucionales no se
puedan impugnar, está una trampa que
convertiría al legislativo en el verdadero
mandamás de este país.

¿Quién le garantiza a la propia
Presidenta que ese recurso no la afectará
directamente en el futuro, que no la hará
víctima de los “duros” de su Movimiento
si sienten que se aleja de lo que ordenó
YSQ, que la acoten, todavía más, y hasta
que la destituyan y sea el Congreso el que
nombre a un sustituto? ¿Le va a firmar un
cheque en blanco a alguien como Adán
Augusto?

Ya bastante tiene con todos los “eti-
quetados” que le dejó, incluido hasta su
chofer, para que ella misma se ponga la
soga en el cuello.

anarciae@gmail.com

as concepciones que en
la sociedad se han
enraizado, tienen una
fuerza enorme que mal
harían las autoridades en

menospreciar cuando de impulsar
cambios se trata. En el campo educati-
vo una de ellas es la de la Preparatoria.

Aunque se hable de Educación
Media Superior, subyace a esa denom-
inación la idea de un tramo educativo
que tiene como objetivo el ingreso a la
educación superior. Es decir, termina-
da la Educación Básica, lo que sigue
es cursar un largo proceso propedéuti-
co (“enseñanza preparatoria para el
estudio de una disciplina”) para llegar
a la Universidad. En el pasado, se le
conoció como Bachillerato y se otor-
gaba un título: Bachiller. Polvos de
otros tiempos.

Derivado de esta noción generaliza-
da, los años posteriores a la secundaria
no son un espacio educativo que tenga
objetivos propios, sino un puente entre

la formación básica y la máxima. Está
en medio de dos etapas que sí tienen
finalidades claras: la formación gener-
al, en el caso de la primera, y la espe-
cializada que persigue la licencia ya
sea para ejercer una profesión, cono-
cer lo fundamental de una zona del
saber humano (como tránsito al pos-
grado) o contar con el certificado que
permite acceder a una especialización
más acotada y profunda: tal es el caso
de la medicina. Si no se modifica esa
imagen, seguirá al servicio de la fase
subsecuente.

Se ha intentado ya que en algunas
instituciones fuese una etapa “termi-
nal” —peor término, imposible:
remite a una enfermedad en que la
muerte es irremediable— en el sentido
de no emitir pasaporte para el ciclo
siguiente, y aportar (sic) un saber
hacer para salir, sin apoyos, a la esfera
productiva. Pero ese nivel técnico, mal
planteado y dirigido con torpeza a
reducir la demanda posterior, resulta
insuficiente en el imaginario de mil-

lares de familias, dado que lo que se
busca con la idea de Prepa es la cre-
dencial para pasar a la Superior y “ser
alguien en la vida”.

¿Cómo cambiar esa mirada instru-
mental para dar sentido específico a
los estudios medios, como un tramo
formativo relevante en sí mismo? Sin
pretender originalidad alguna, se
podrían diferenciar dos modalidades:
una, formativa y además (no solo)
propedéutica en el transito a la edu-
cación superior, de otra que tenga
como tarea también la formación, sí,
pero además (no solo) la preparación
seria para el desarrollo de actividades
laborales dignas, que realmente ofrez-
can espacios de trabajo interesantes,
socialmente reconocidos y que permi-
tan un desempeño profesional bien
remunerado.

¿Por qué no asociar esta segunda
modalidad con el Programa de
Jóvenes Construyendo el Futuro, de
tal manera que se les otorgue, además
de una beca para su permanencia,

condiciones económicas posteriores,
por un lapso suficiente, en lo que
encuentran sitios en empresas o espa-
cios productivos que sí correspondan
con una sólida preparación técnica?
De este modo, los oficios serían atrac-
tivos para muchas personas pues con-
tarían con conocimientos especializa-
dos, por ejemplo, en plazas que
requieren habilidades avanzadas en la
industria; en los cuidados de adultos
mayores que serán cada vez más nece-
sarios; en trabajos de mantenimiento
de instalaciones hidráulicas, eléctricas
u electrónicas, así como en la elabo-
ración de alto nivel de enseres de
madera, o su restauración, que tienen
demanda y retribución económica rel-
evante.

Este es, tan solo, el bosquejo de una
propuesta. Urgen alternativas que con-
tribuyan a modificar esa idea de la
Prepa como “academia pública
Guillot” para “pasar” el examen, o
eludirlo.

@ManuelGilAnton

l paquete económico para el
próximo año genera expecta-
tivas de cómo se afrontarán
los compromisos pre-
supuestales, primero para

sostener los programas sociales prioritarios,
y para el fomento de la inversión pública. El
nuevo gobierno tiene hasta el 15 de noviem-
bre para presentar las propuestas pre-
supuestales ante el Congreso de la Unión, y
aunque se ha señalado que hay recursos
suficientes, todavía no se observa con datos
claros que esto ocurrirá así.

Más aún cuando las estimaciones a la
baja del crecimiento del Producto Interno
Bruto (PIB) para México, por parte del
Fondo Monetario Internacional en 1.3 por
ciento, lo cual contrasta con la estimación
de las autoridades hacendarias, de que se
crecerá entre un rango del 2 a 3 por ciento;
esto ya vislumbra una posible caída en los
ingresos públicos. 

En relación con el precio promedio del
barril de petróleo, se estima para 2025, en
58.4 dólares por barril, que también es una

estimación a la baja en los ingresos guber-
namentales.

Se ha señalado que mediante la eficien-
cia tributaria se podrán obtener recursos
adicionales sin necesidad de recurrir a una
reforma fiscal. Con las estimaciones a la
baja de las dos fuentes de ingresos, crec-
imiento y precio del petróleo, el panorama
se torna restrictivo en cuanto a un aumento
del gasto en términos reales.

Recordando que en los Precriterios para
el 2025, la caída estimada en los ingresos
petroleros es de 57,698.8 si a esto le agreg-
amos que con respecto al gasto programable
la estimación propuesta para el 2025 es de 6
mil 037 millones, que con respecto a lo
aprobado en este año 2024, arroja una difer-
encia de menos 578 mil 947 millones de
pesos, mismos que deberán ser cubiertos de
alguna forma.

Si también consideramos que se espera
una reducción en el déficit presupuestario al
pasar de 5 por ciento a 2.5 porciento, sig-
nifica un menor financiamiento, es decir
menores recursos para solventar un mayor
gasto público.

En este escenario y de acuerdo a los

Precriterios para 2025 estamos frente una
política presupuestaria restrictiva, donde el
principio de las finanzas sanas sigue
vigente, sin considerar una vía para obtener
mayores ingresos.

Si no hay una reforma fiscal, tampoco
hay margen para un financiamiento produc-
tivo, las expectativas de crecimiento se
acortan, el escenario para ajustar el gasto
será solamente a través de dos vías.

Una vía es la eficiencia recaudatoria, que
ya el Sistema de Administración Tributaria
(SAT) ha trabajado eficientemente en los
últimos años, de ahí se pueden obtener
recursos adicionales, la segunda vía son los
reajustes en el gasto público, lo que signifi-
can recortes de recursos entre las dependen-
cias del sector público, algunos justificables
por los elevados montos sin justificación,
pero otros si pueden ser sensibles en áreas,
aunque no sociales, que son importantes
para un desempeño eficiente del sector
público.

Esta cerca la presentación del paquete
económico, el panorama, al menos de
acuerdo a los datos de los Precriterios, se ve
delicado, el escenario puede cambiar, pero
por lo pronto es lo que se observa.

caceps@gmail.com
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En torno al presupuesto 2025

Emilio Rabasa Gamboa

Raúl Carbajal Cortés
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Morena despoja a México de su Constitución

La imagen social de la prepaJuan
Francisco

Amador Narcia Manuel Gil Antón
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Ciudad de México.-                         

La presidenta Claudia Sheinbaum
advirtió que cumplirá con el mandato
del pueblo de México para reformar al
Poder Judicial de la Federación (PJF). 

Argumentó que eso fue por lo que
votó la ciudadanía en las pasadas elec-
ciones y por eso rechazó que sea una
acción autoritaria.

"Porque ahora dicen que somos
autoritarios, que no somos demócratas.
Si democracia quiere decir un gobierno
del pueblo, por el pueblo y para el
pueblo; si democracia quiere decir gob-
ierno del pueblo, ¿cómo vamos a ser
autoritarios, si lo que queremos es que
al Poder Judicial lo elija el pueblo de
México y que se acabe la corrupción de
una vez por todas, que tengamos una
Corte al servicio al pueblo y de la
nación? Eso es lo que quieren las mex-
icanas y los mexicanos, ese es el
mandato del pueblo, y la presidenta de
la República está para cumplir el
mandato del pueblo y para servir al

pueblo de México", aseguró.
La reforma judicial construye

democracia, no autoritarismo, afirma
Sheinbaum desde Baja California Sur

EN ACTO EN MULEGÉ

La reforma judicial construye
democracia, no autoritarismo, afirma
Sheinbaum desde Baja California Sur

Sheinbaum Pardo encabezó un acto
en Playas de Rosarito, Baja California,
donde fueron presentados los progra-
mas de bienestar de su gobierno.

Ahí, sentenció que el próximo año
serán electos por voto popular para ren-
ovar más de 800 cargos de juzgadores
del Poder Judicial de la Federación.

"Por eso, que se oiga bien y que se
oiga lejos, el 1º de junio del próximo
año vamos a elegir a los jueces, mag-
istrados y ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)",
sostuvo.

La presidenta insistió en que la
reforma del Poder Judicial es parte del
proceso de transformación de país ini-

ciado en la pasada administración.
"Nuestra labor, nuestra función es

darle continuidad a la transformación,
y eso significa gobernar con los mis-
mos principios: por el bien de todos,
primero los pobres; no puede haber
gobierno rico con pueblo pobre; nada
de corrupción, nada de privilegios, el
gobernante debe vivir en la justa medi-
anía", recordó.

La mandataria reiteró que se man-
tendrán todos los programas sociales
del anterior gobierno, más lo que ella
creó y que, gracias a las reformas que
impulsan en el Congreso los partidos
que la apoyan, se están incorporando a
la Constitución para que se conviertan
en derechos.

La presidenta estuvo acompañada
por Marina del Pilar Ávila Olmeda,
gobernadora de Baja California;
Ariadna Montiel Reyes, secretaria de
Bienestar; Mario Delgado Carrillo, sec-
retario de Educación Pública; y
Alejandro Svarch Pérez.

Ciudad de México/El Universal.-

Al menos 389 asesinatos se regis-
traron en el país en los últimos cinco días,
de los cuales 38 víctimas, presuntos inte-
grantes de la delincuencia organizada,
cayeron en enfrentamiento con el
Ejército mexicano en Sinaloa y Guerrero,
respectivamente.

Del 21 al 25 de octubre se contabi-
lizaron 351 víctimas de homicidio
doloso, en cifras preliminares de la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC), que no incluyó en su
reporte diario los 19 sicarios del Cártel de
Sinaloa y los 19 de la Gente Nueva de
Guerrero abatidos por los militares de la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena) desplegados en tareas de seguri-
dad pública.

A la semana se registran en promedio

entre 450 y 500 víctimas de homicidio
doloso en el país, un promedio de 71
diarias.

La semana previa a las festividades
del Día de Muertos en el país, arrancó el
lunes 21 de octubre con 67 asesinatos, la
mayoría en Guanajuato, 12; Baja
California, 7.

Siguió el martes con 72 víctimas;
miércoles, 67; jueves, 70; viernes, 75.

Por otro lado, en septiembre pasado
fueron asesinadas 242 mujeres en el país,
con lo que el gobierno del expresidente
Andrés Manuel López Obrador cerró con
un total de 16 mil 096 víctimas de este
delito de alto impacto, un récord históri-
co, en cifras oficiales del reporte sobre
violencia contra las mujeres del
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad (SESNSP).

Ciudad de México/El Universal.-

Ocean Futures Society, organización
en favor de la preservación del medio
ambiente, acusó que el citatorio del
Órgano Interno de Control que el
Instituto Nacional de Arqueología e
Historia (INAH) envió al arqueólogo
Fernando Cortés de Brasdefer para
"comparecer personalmente en torno a
faltas administrativas" es un acto para
amedrentarlo por sus constantes denun-
cias de destrucción del patrimonio nat-
ural y arqueológico debido a los traba-
jos para construir el Tren Maya.

Así lo expresó la ONG internacional
en una carta que también respaldan
ocho activistas por el medio ambiente,
en la que acusan que el defensor de la
naturaleza en la Selva Maya está sien-
do acusado injustamente por visibilizar
la destrucción del patrimonio histórico
cultural de la zona.

"El arqueólogo Fernando Cortés de
Brasdefer, descubridor de las zonas
arqueológicas de Chakanbakán,
Ichkabal, y Bahía de Chetumal; desta-
cado autor y defensor de las tradiciones
indígenas, ha recibido un citatorio por
parte del Órgano Interno de Control del
Instituto Nacional de Arqueología e

Historia (INAH) por supuestas respon-
sabilidades administrativas.

"El grupo ciudadano (de activistas)
asegura que los motivos son porque
Fernando Cortés ha denunciado
destrucciones del patrimonio histórico
cultural. Ellos respaldan su trabajo de
campo, lo han apoyado desde que
comenzó sus investigaciones y corrob-
oran la verdad de sus denuncias", men-
ciona el documento.

Así, los activistas ambientales y las

ONG que representan llamaron al gob-
ierno federal a tomar medidas inmedi-
atas para proteger la integridad y
seguridad de los defensores del medio
ambiente, entre ellos Fernando Cortés
de Brasdefer, quienes sufren violencias
diversas a causa de su labor.

También, pidieron evitar que al
arqueólogo se le levanten cargos infun-
dados y tomar medidas de protección
para el patrimonio cultural y el medio
ambiente alrededor del Tren Maya.

Ciudad de México/El Universal.-

En los primeros tres programas
sociales de la administración de la
Presidenta, 21.4 millones de estudi-
antes que asisten a escuelas públicas de
preescolar, primaria y secundaria en las
32 entidades del país, reciben la nueva
beca universal "Rita Cetina Gutiérrez",
afirmó el secretario de Educación
Pública, Mario Delgado Carrillo.

Durante la presentación de
Programas para el Bienestar en Baja
California, encabezada por la Ejecutivo
federal informó que 2 millones 330 mil
madres, padres y tutores han asistido a
las asambleas informativas sobre la
nueva beca universal "Rita Cetina
Gutiérrez" que a partir de 2025, benefi-
ciará a más de 5.6 millones de estudi-
antes de nivel secundaria de escuelas
públicas en las 32 entidades del país.

"Ayer llevábamos ya 17 mil 84
asambleas, 17 mil 84 secundarias visi-
tadas en todo el territorio nacional. Y
hemos hablado, le hemos dado infor-
mación a los padres y madres de famil-
ia, y a las y los maestros, de cómo va a

ser la inscripción para esta beca; dos
millones 330 mil padres y madres han
sido ya organizados", señaló.

Informó que en la entidad se han

visitado 296 secundarias públicas con
asistencia de más de 72 mil madres y
padres, lo que permitirá que 162 mil
149 adolescentes reciban este nuevo
apoyo educativo.

Explicó que a partir del 11 de
noviembre y hasta el 18 de diciembre
estará disponible el registro en línea
para que las y los beneficiarios reciban
la nueva beca universal a partir de
enero de 2025.

Anunció que como parte del com-
promiso presidencial de ampliar la
matrícula de educación superior, en al
menos 330 mil espacios en institu-
ciones públicas de ese nivel educativo
se abrirá un nuevo plantel de la
Universidad Nacional "Rosario
Castellanos", como sucedió en la
Ciudad de México.

"Ya nos estamos poniendo de acuer-
do con la gobernadora, porque la pres-
identa ha dado la instrucción de que se
construyan nuevas preparatorias y se
amplíen las que tenemos aquí, en Baja
California, para que todas y todos los
jóvenes vayan a la escuela", indicó.

Ciudad de México/El Universal.-

Si no deciden participar en la elec-
ción por voto popular como está
establecido en la reforma judicial, la
mitad de las magistradas y juezas del
Poder Judicial de la Federación (PJF)
tendrá que dejar el cargo entre 2025 y
2027.

En la tómbola de Morena y sus alia-
dos en el Senado salieron sorteadas 224
juzgadoras (148 magistradas y 76
juezas) de las 474 actualmente
adscritas en los circuitos judiciales del
país.

"La mitad de las mujeres juzgadoras
se van a su casa si no se someten a la
elección. ¿Dónde está el llegamos
todas? Porque en el Poder Judicial,
hasta donde yo me quedé, nos vamos la
mitad", cuestionó la magistrada
Adriana Ortega Ortiz.

Ante esta situación, Ortega Ortiz
solicitó a la presidenta Claudia
Sheinbaum y al Senado postergar para
2027 la salida de magistradas y jueces
federales para que en los próximos dos
años reajusten sus proyectos de vida.

"Nos fuimos la mitad, porque yo
estoy incluida, de las juzgadoras fed-
erales, la mitad de un golpecito. Por
qué si estamos comprometidas, como
dice la presidenta -yo le creo- con la
igualdad sustantiva por qué no posterg-
amos que todas las mujeres se fueran
en 2027. Por qué no les dimos a las
mujeres dos años más para reajustar
sus proyectos de vida", cuestionó.

224 JUZGADORAS 

PERDERÁN SU CARRERA

La magistrada recriminó que 224
mujeres juzgadoras perderán su carrera
completa, una carrera que consiguieron
a pesar de la sobrecarga a la que están
sometidas las mujeres en diferentes
ámbitos.

"Fue una tómbola ciega, es decir no
se hicieron las distinciones que se ten-
drían que haber hecho. Las mujeres
participamos en esta rifa sin que se
tomaran en cuenta un montón de fac-
tores", dijo.

Y alertó: "Nos acercamos casi a la
mitad de las mujeres que ocupaban car-
gos en ese momento, la mitad de un
golpe. 224 mujeres juzgadoras que
están profesionalizadas, que llegaron a
esos espacios con todo el trabajo que
cuesta llegar a esos espacios".

En tanto, el magistrado Juan José
Olvera López dijo que, si permite que
las juezas permanezcan en su cargo
hasta 2027, la paridad observaría un
incremento de por lo menos 35%.

"Me parece que si en este momento
inicia una cruzada encaminada a la
paridad, un acuerdo político entre los
legisladores federales y la Presidencia
de la República permitiría corregir este
desacierto. Que se queden todas las
mujeres juzgadoras hasta 2027 y de un
solo golpe incrementan a un 35 por
ciento, garantizan en un gran salto este
objetivo extraordinario", planteó.

Registran 389 asesinatos en el país en últimos 5 días

Del 21 al 25 de octubre se contabi-
lizaron 351 víctimas de homicidio
doloso

“El 1 de junio de 2025 se elegirá a los juzgadores"

La presidenta señaló que la reforma del Poder Judicial es parte del proceso
de transformación de país iniciado en la pasada administración

Citatorio del INAH es acto de intimidación

"El grupo ciudadano (de activistas) asegura que los motivos son porque
Fernando Cortés ha denunciado destrucciones del patrimonio histórico cul-
tural”

Más de 21 millones de estudiantes reciben beca

El secretario de Educación Pública,
Mario Delgado Carrillo

¿Dónde está el llegamos
todas?, reclama magistrada

“¿Dónde está el llegamos todas? Porque en el Poder Judicial, hasta donde
yo me quedé, nos vamos la mitad"
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Ciudad de México/El Universal.-
El empresario Ricardo Salinas

Pliego aclaró que solicitó la suspensión

de Elektra en la Bolsa Mexicana de

Valores (BMV), debido a que los

"rateros no pueden vender más

acciones robadas".

Por medio de la plataforma X, el

fundador de Grupo Salinas contestó a

un usuario que cuestionó sus gastos y

detalló que su empresa tiene "extraor-

dinarios resultados financieros".

"El gobierno estorba mucho y no

ayuda en nada. @ElektraMx tiene

extraordinarios resultados financieros,

aunque chillen y chillen, basta verlos,

los números no mienten, como ustedes.

Así que no mientan, NOSOTROS

solicitamos la suspensión de las

acciones en la BMV debido al fraude

que cometió Astor al robarse las

acciones que tenía en depósito de

garantía de un préstamo", escribió.

Aunado a ello, explicó el motivo por

el que solicitó la suspensión de su

empresa. "El propósito de la suspen-

sión que solicitamos a la BMV es para

que los rateros de Astor no puedan

vender más acciones robadas".

"Ahh, y de los fondos buitres que

están actuando contra @Azteca esos

que juran que les debemos millones, no

tienen nada que ver con Elektra no sea

ma… y desinformador!", añadió.

Finalmente, aclaró que "mis viajes,

paseos y regalos que le molestan por

envidioso y arrastrado, esos los pago

con los cientos de miles de millones

que YO SI TENGO, mejor regrese a la

alcantarilla de donde salió que usted no

es nadie para andar dándome consejos,

pin… jodido y pen…".

Villahermosa, Tab./El Universal.-
Vive Tabasco jornada violenta al

reportarse seis ejecutados en la capital
del estado, Villahermosa y el munici-
pio de Comalcalco, asegurando el
Gobierno Estatal que ya se ha restable-
cido el orden.

A través de redes sociales circularon
las primeras versiones de un
enfrentamiento en la colonia Indeco de
Villahermosa, donde habrían ejecutado
a 3 masculinos y una mujer, pero se
desconocen los motivos.

En su cuenta de X, el vocero del
gobernador, Fernando Vázquez, confir-
mó la muerte de las cuatro personas
asegurando que se trató de un
enfrentamiento.

"En las inmediaciones de la colonia
Indeco, de Villahermosa, se reportaron
detonaciones de armas de fuego al
parecer por un enfrentamiento que cul-
minó con el deceso de cuatro personas.

La Policía Estatal se encuentra en el
lugar y atiende la situación. Se está en
espera de la Fiscalía General del
Estado para las investigaciones corre-
spondientes. El orden se ha restableci-
do en la zona", aseveró.

Hasta el momento no hay ningún

detenido sobre estos hechos, y la FGE
ha acordonado la zona para el levan-
tamiento de los cuerpos.

También trascendió que en una fies-
ta en la Ranchería Zapotal 3ra sección
del municipio de Comalcalco, un grupo
armado irrumpió y ejecutó a 2 personas
más y dejo 2 heridos.

En total en esta jornada sangrienta
que vive Tabasco suman 6 ejecutados.

Culiacán, Sin./El Universal.-               
La séptima semana de violencia en

los municipios de Culiacán y Navolato

cerró con los asesinatos de 13 personas,

10 hombres y 3 mujeres, además, entre

las víctimas se encuentra una pareja de

policías.

Sumado a eso, la inseguridad volvió

alarmar al sector comercial de la capi-

tal del estado, donde civiles armados y

encapuchados amenazaron a propietar-

ios de locales de una plaza comercial

en la colonia Benito Juárez, a los que

les dieron 24 horas para sacar sus mer-

cancías, ya que le prenderían fuego al

inmueble.

Ante la denuncia, elementos del

Ejército y la Guardia Nacional colo-

caron un cerco de seguridad en la per-

iferia del lugar, pero los propietarios de

negocios de ropa, oficinas de aboga-

dos, venta de electrónicos y una casa de

cambio, entre otros giros, sacaron todas

sus pertenencias ante el temor de que

se cumpla la amenaza.

En otro hecho inusual, en la entrada

del Parque Culiacán 87, fue abandona-

da una hielera, a la que le colocaron

moñitos y un mensaje escrito en una

pancarta, en la que fueron encontrados

restos humanos.

Entre los asesinatos registrados se

presentó el de dos elementos de la

policía municipal de Navolato, Iván

Orlando "N" y Carmen "N", quienes

fallecieron en un ataque armado, donde

dos de sus compañeros resultaron heri-

dos.

En tanto, la pareja de jóvenes que

murieron luego de una persecución a

balazos, la noche del pasado jueves, en

Culiacán, fueron identificados como

estudiantes de las facultades de

Medicina y Diseño, de la Universidad

Autónoma de Sinaloa.

Cuernavaca, Mor./El Universal          
El dirigente nacional de

Movimiento Ciudadano, Dante
Delgado Ranauro, lamentó que el
expresidente Andrés Manuel López
Obrador por no ser abogado y no haber
entendido el liderazgo que la sociedad
le había encargado, haya profundizado
ejercicios de división en la sociedad y
en el proyecto de división de Poderes.

"Pero qué triste que zalameros, abo-
gados y constitucionalistas no hayan
levantado la voz para pararlo en seco y
decirle que lo que estaba haciendo era
una aberración jurídica y un sinsenti-
do", dijo el senador y lanzó una pre-
gunta.

¿Dónde está la austeridad republi-
cana de la que ha hecho gala este tipo,
cuando hacer elecciones absurdas,
inexplicables, inentendibles y con una
bajísima participación, si llegaba a
darse ese dislate, cuesta 14 mil mil-
lones de pesos? ¿Dónde está su con-

gruencia de austeridad?".
En la designación de la ex diputada

federal Jessica Ortega como coordi-
nadora estatal de Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado mantuvo su
discurso contra López Obrador y lo
señaló de ser incongruente de la A a la
Z, además de jugar con los apoyos que
les da los adultos mayores, madres
solteras, a las personas con discapaci-
dad, las becas a los jóvenes.

De paso le recordó que ese mandato
constitucional se dio gracias a los votos
de Movimiento Ciudadano en la
Cámara de diputados y en el Senado de
la república, por eso aclaró a sus corre-
ligionarios que tienen el derecho de
explicar a la gente que el partido naran-
ja respalda el movimiento de bienestar,
pero un bienestar con trabajador activo,
"no como lo ha conceptualizado un
gobierno que ya le falló al país y que
quiere imponer un gobierno que puede
fallarle a México".

Guadalajara, Jal./El Universal.-

Un conductor a bordo de una

camioneta, presuntamente intoxicado,

atropelló a varias personas que se ma-

nifestaban en el Centro Histórico la

noche de este sábado. El hombre, de

unos 25 años de edad, fue puesto a dis-

posición de elementos de seguridad.

De acuerdo con la Cruz Roja, al

menos 12 personas resultaron lesion-

adas, algunas de gravedad, entre las

que se encuentra una menor de edad

que habría quedado debajo de las llan-

tas del automóvil, por lo que fueron

trasladadas a un hospital de la capital

de Jalisco y hasta el cierre de esta edi-

ción no se reportan víctimas mortales.

Las personas embestidas se encon-

traban afuera de la Catedral, donde rea-

lizaban una caminata pacífica por la

familia de integrantes del Frente Na-

cional por la Familia. 

El reporte preliminar indicó que los

manifestantes se detuvieron para

realizar una oración, cuando de pronto

fueron embestidos por la camioneta

color negro sobre la avenida Hidalgo,

en el Centro Histórico, que avanzaba

sobre la zona peatonal.

Luego del incidente, varios de los

asistentes intentaron agredir al conduc-

tor, pero fue resguardado por elemen-

tos de la policía que lo llevaron dete-

nido a las instalaciones del ayun-

tamiento.

Ciudad de México. -                           
A pesar de la persistencia de tenden-

cias proteccionistas, la integración de
las economías de México y Estados
Unidos avanza, en particular en los sec-
tores automotor y de semiconductores,
señaló Marcelo Ebrard Casaubón, titu-
lar de la Secretaría de Economía (SE).

En el contexto del relanzamiento de
la Comisión Sonora-Arizona, el fun-
cionario destacó a través de un mensaje
en video que ambos países apuntan a
una dirección opuesta al proteccionis-
mo, en particular luego de que los dos
estados fronterizos estrecharon su
relación económica. Son una esperanza
y también un camino que se está
abriendo para el futuro de la relación
de México-Estados Unidos, expresó.

Por un lado, hay grandes tendencias
proteccionistas que podrían apuntar en
otra dirección, pero lo principal, lo que
está ocurriendo a gran escala, es una
integración cada vez mayor entre las
dos economías.

COMISIÓN SONORA-
ARIZONA

Pedro Casas, director general de la
American Chamber México
(Amcham), en entrevista comentó que
en la sesión de la comisión participaron
la gobernadora de Arizona, Katie
Hobbs; el Ejecutivo de Sonora,
Alfonso Durazo; el embajador de
Estados Unidos en México, Ken
Salazar, así como el funcionario feder-
al a través de su mensaje en video. En
el mismo encuentro también se dio
seguimiento al proceso de apertura del
capítulo Noreste de la Amcham.

De acuerdo con el organismo del
sector privado, esta región tiene un
gran potencial para promover semicon-
ductores, electromovilidad y renov-
ables, en el contexto del T-MEC y la
relocalización.

Ebrard resaltó que la profundización
de la relación entre Sonora y Arizona
marca mucho de lo que es la visión
hacia el futuro de América del Norte,
pues en esa entidad estadunidense se
desarrollan proyectos de fabricación de
semiconductores, y en México avanza
el Plan Sonora.

El titular de la SE recordó que el
Plan Sonora es sobre energías limpias
como la planta de Puerto Peñasco, elec-

tromovilidad e industria automotriz.
Anotó que ambos países trabajan

intensamente, pero Sonora y Arizona
están llevando a otro nivel la relación
con la finalidad de aumentar la com-
petitividad y generar empleos bien
pagados.

El objetivo de la Comisión es seguir
fortaleciendo muchos de los espacios
de colaboración que existen en la
región, intercambios académicos,
cruces fronterizos, inversión,
infraestructura, generación de la cade-
na de proveeduría en estrategias claves,
semiconductores, energías limpias con
todo el tema del Plan Sonora, expuso
Casas.

Salinas 
solicitó 
suspensión 
de Elektra 

"El propósito de la suspensión que solicitamos a la BMV es para que los
rateros de Astor no puedan vender más acciones robadas".

Nueva jornada 
violenta en Tabasco

Sigue la violencia.

Arremete Dante Delgado
contra acciones de AMLO

El dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado Ranauro

Registran 13 asesinatos en Culiacán y Navolato

La séptima semana de violencia en los municipios de Culiacán y Navolato cerró con los asesinatos de 13 personas,
10 hombres y 3 mujeres, además, entre las víctimas se encuentra una pareja de policías.

Camioneta atropella al 
menos a 12 personas

Las personas embestidas se encontraban afuera de la Catedral, donde real-
izaban una caminata pacífica.

Resalta Ebrard integración a 
gran escala de EU y México

A pesar de la persistencia de tendencias proteccionistas, la integración de
las economías de México y Estados Unidos avanza, señaló Marcelo Ebrard
Casaubón



El Universal/Estados Unidos.-                                          

Conforme las elecciones presi-
denciales de Estados Unidos se
acercan, crece la tensión en torno a
una pregunta crítica: ¿qué sucederá
si Donald Trump pierde y se niega
a aceptar los resultados?

Esta interrogante ha ocupado
gran parte del debate político en
ambos partidos, generando preocu-
paciones sobre la estabilidad
democrática del país, especialmen-
te a la luz de los disturbios del 6 de
enero de 2021, cuando Trump atizó
a una multitud, teniendo como
resultado la toma del Capitolio en
Washington, el mismo día que iban
a dar como ganador de los comi-
cios de 2020 al candidato demócra-
ta Joe Biden. A la postre, este
hecho le valió a Trump su segundo
juicio judicial, aún pendiente.

Una de las últimas veces que
Trump habló sobre no aceptar una
derrota en las elecciones presiden-
ciales de noviembre fue en una
entrevista en mayo de 2024 para el
Milwaukee Journal Sentinel.

Afirmó que sólo aceptaría los
resultados de las elecciones si con-
sideraba que todo había sido
"honesto". Dijo textualmente: "Si
todo es honesto, aceptaré los resul-
tados con gusto. Pero si no, hay
que luchar por los derechos del
país". Desde el comienzo de su
campaña presidencial, Trump ha
dejado claro que no concedería una
derrota fácilmente. 

Este tipo de postura tan radical
ha avivado los temores de una
repetición de los disturbios de
2021, cuando sus seguidores inten-
taron impedir la certificación de los
resultados electorales. 

"La insistencia trumpiana en
alegatos de fraude ha sido amplia-
mente desmentida, pero sus segui-
dores siguen manteniendo una
fuerte lealtad hacia él", señala la

socióloga Cecilia Castañeda, desde
California.

En sus comentarios más recien-
tes, Trump ha reforzado esta posi-
ción, sugiriendo que una derrota
sólo podría darse si el proceso elec-
toral estuviera manipulado, mante-
niendo su línea en cuanto a que le
robaron las votaciones de 2020.

Estas declaraciones alimentan
la desconfianza en el proceso entre
sus partidarios más fervientes,
algunos de los cuales participaron
en el asalto al Capitolio y de ellos,
los más vehementes, están en la
cárcel purgando condenas.

Harris ha sido tajante al
responder a Trump

En un mitin en septiembre pasa-
do, dijo claramente que "Donald
Trump ya demostró que no respeta
la voluntad del pueblo.

Harris ha enfatizado la impor-
tancia de una transición pacífica
del poder y ha reiterado que cual-
quier intento de Trump de cuestio-
nar los resultados no sólo es dañi-
no, sino peligroso. 

Ha instado a sus seguidores a
participar masivamente para ase-
gurar un resultado claro e inapela-

ble en las urnas.
Para que Harris logre un triunfo

incuestionable en las elecciones del
5 de noviembre y cualquier intento
de Trump o de sus seguidores de
cuestionar los resultados o promo-
ver actos violentos sea considerado
absurdo, "se necesita que gane con
una ventaja suficientemente
amplia", apunta Castañeda.

En las elecciones de 2020, Joe
Biden ganó con un margen de
4.5% en el voto popular, pero aun
así hubo alegaciones de fraude por
parte de Trump. 

Si Harris gana con márgenes
superiores a 1%-2% en estos esta-
dos, donde las disputas legales
tienden a concentrarse, cualquier
intento de impugnación se volvería
más difícil de justificar. "Una dife-
rencia de más de 2%-3% en estos
estados clave podría ser suficiente
para evitar litigios prolongados o
enfrentamientos partidistas innece-
sarios", afirma Castañeda.

Si la comunidad internacional y
los principales medios de comuni-
cación en EU reconocen rápida-
mente el triunfo de Harris con már-
genes importantes de diferencia,
esto podría aislar cualquier intento

de Trump de cuestionar los resulta-
dos.  Mientras tanto, algunos repu-
blicanos también han manifestado
inquietud ante la posibilidad de que
Trump no acepte los resultados.

Aunque muchos legisladores de
su partido han permanecido en
silencio o han apoyado a Trump,
hay quienes temen que su negativa
a conceder un eventual triunfo de
Harris pueda llevar a más distur-
bios violentos. Sus seguidores han
demostrado estar dispuestos a
actuar con violencia si creen que su
líder ha sido traicionado.

Un editorial reciente advierte
que "lo que está en juego es, ¿cómo
reaccionarán millones de estadou-
nidenses, muchos de ellos bien
armados, si Trump pierde y se
niega a aceptar el resultado?".

Los demócratas han reacciona-
do de manera enérgica a la posibi-
lidad de que Trump no acepte una
derrota en las elecciones de 2024,
advirtiendo sobre las implicaciones
peligrosas de sus afirmaciones.

Políticos como Nancy Pelosi y
Chuck Schumer han advertido
sobre la amenaza que representa un
líder que no respeta los principios
democráticos y han instado a la
ciudadanía a movilizarse para pro-
teger el sistema electoral.

En las redes sociales, las opinio-
nes sobre la posibilidad de que
Trump no acepte una derrota están
profundamente divididas. Sus par-
tidarios siguen replicando sus afir-
maciones de fraude, mientras que
sus detractores hablan sobre el peli-
gro de desestabilizar el país.

A medida que se acerca el 5 de
noviembre, la cuestión no sólo es
quién ganará, sino si el perdedor
aceptará el veredicto de las urnas.

La historia reciente de Estados
Unidos sugiere que, independien-
temente del resultado, las tensiones
podrían persistir mucho después de
que se cuenten los votos.

Redacción/Estados Unidos.-                                                 

A solo 10 días de las cruciales
elecciones presidenciales,
Kamala Harris y Donald Trump
recorren estados clave en un
esfuerzo por captar votos. 

Durante el penúltimo fin de
semana de campaña, ambos can-
didatos se encontraron en
Míchigan, un estado considerado
vital en el denominado "muro
azul", que incluye a Wisconsin y
Pensilvania, y que podría definir
la contienda del 5 de noviembre. 

Por lo que frente a los ataques
de Trump, Harris optó por cen-
trarse en un tema que podría debi-
litar a los republicanos: el derecho
al aborto.

Durante una visita a un consul-
torio médico en la localidad, con-
versó con médicos y estudiantes
de medicina sobre las consecuen-
cias de las decisiones de la admi-
nistración Trump. 

En todo el país, al menos 38
millones de electores han votado
anticipadamente, lo que añade
presión a ambos candidatos en

estos días decisivos. 
La campaña de Harris ha cen-

trado parte de su estrategia en
atraer a los votantes republicanos
moderados, quienes se han distan-
ciado de la retórica agresiva de
Trump, quien ha calificado como
"enemigos" a algunos estadouni-
denses.

Un momento destacado de la
campaña fue la aparición de
Michelle Obama en el mitin de
Harris en Kalamazoo, Míchigan,
donde la ex primera dama mostró
su apoyo a la vicepresidenta. 

Esta acción se suma a la parti-
cipación de Barack Obama, quien
acompañó a Harris en un evento
en Georgia, lo que indica un
esfuerzo concertado por movili-
zar a los votantes demócratas en
los estados clave.

El domingo, Harris tiene pro-
gramada una visita a Filadelfia, en
Pensilvania, donde la ciudad y el
estado en su conjunto cuentan con
el mayor número de colegios
electorales, lo que los convierte
en piezas clave para una victoria
electoral. 

Redacción/Irán.-                                      

Irán emitió un fuerte pronuncia-
miento el sábado, señalando la
"clara complicidad" de Estados
Unidos en el reciente ataque aéreo
ejecutado por Israel en la madruga-
da. A pesar de los llamados inter-
nacionales a evitar una escalada
militar en Oriente Medio, Teherán
advirtió que tiene el "deber de
defenderse".

En un comunicado de la misión
de Irán ante Naciones Unidas, que
ha actuado como portavoz de los
asuntos exteriores del país en las
últimas semanas, se indicó que el
ataque se originó en el espacio
aéreo iraquí, a aproximadamente
70 kilómetros de la frontera con
Irán. 

La misión recordó que esta área
está bajo "ocupación, mando y
control de Estados Unidos", subra-
yando que la complicidad de
Washington en lo que consideran
un crimen es evidente.

El ataque de Israel tuvo como

objetivo bases militares en las pro-
vincias de Ilam, Juzestán y
Teherán, resultando en la muerte
de cuatro soldados iraníes. 

Aunque las autoridades milita-
res y civiles de Irán afirmaron que
los bombardeos causaron "daños
limitados", el incidente ha genera-
do una creciente tensión en la
región.

Por su parte, altos funcionarios
estadounidenses aclararon que el
gobierno de Biden no estuvo invo-
lucrado directamente en los ata-
ques, y afirmaron que han realiza-
do esfuerzos diplomáticos intensos
para que la respuesta de Israel
fuera proporcional, evitando el ata-
que a objetivos nucleares o petrole-
ros, que podrían haber intensifica-
do el conflicto.

Ante esta situación, la
Cancillería iraní emitió un comuni-
cado enfatizando que Irán "consi-
dera que tiene el derecho y el deber
de defenderse contra actos extran-
jeros de agresión". 

El ministro de Relaciones

Exteriores, Abás Araqchi, advirtió
que "no dudarán en reaccionar de
forma decisiva y proporcionada
ante cualquier violación de su inte-
gridad territorial y su seguridad en
el momento oportuno". El ejército
iraní confirmó que los ataques isra-
elíes se dirigieron a bases militares
en las provincias mencionadas. 

Sin embargo, el Organismo
Internacional de la Energía
Atómica (OIEA) confirmó que los
bombardeos "no alcanzaron" las
instalaciones nucleares iraníes.
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Trabajó Musk ‘ilegalmente’ en sus inicios
El Universal/Estados Unidos.-                                        

Elon Musk, reconocido propie-
tario de SpaceX, Tesla y X, habría
trabajado de forma ilegal en
Estados Unidos al inicio de su
carrera, tras abandonar un progra-
ma de estudios de posgrado en
California, según revela una inves-
tigación publicada por The
Washington Post el sábado.

Documentos judiciales y testi-
monios de antiguos socios indican
que Musk no tenía el derecho legal
para trabajar mientras desarrollaba
Zip2, su primera empresa, que
vendió en 1999 por aproximada-
mente 300 millones de dólares.

Esta información es especial-
mente significativa dado el apoyo
que Musk ha brindado al expresi-
dente Donald Trump, actual candi-
dato presidencial, así como su res-
paldo a la retórica anti-inmigrante
de este. 

En los últimos meses, Musk ha
amplificado las afirmaciones de
Trump sobre los migrantes indocu-
mentados, alegando que estos
están destruyendo el país, y ha
compartido tales opiniones con sus

más de 200 millones de seguidores
en X, la plataforma de redes socia-
les que adquirió en 2022.

Musk llegó a Palo Alto en 1995
con la intención de cursar un pro-
grama de posgrado en la
Universidad de Stanford, pero
nunca se matriculó. 

Esta decisión lo dejó sin una
base legal para permanecer en el
país, ya que según las leyes de
inmigración de la época, debería
haber abandonado Estados Unidos
si no se inscribía en la universidad.

Los expertos legales consulta-
dos por el Post afirmaron que
incluso si no recibía pagos inme-

diatos, no se le habría permitido
trabajar al no estar matriculado.

Leon Fresco, exabogado del
Departamento de Justicia, explicó
que los estudiantes extranjeros con
visado de estudiante no pueden
abandonar sus estudios para fundar
una empresa. 

Musk, por su parte, nunca ha
admitido públicamente haber tra-
bajado sin estatus legal. En una
entrevista en 2013, comentó que su
situación era una "zona gris" y en
2020, afirmó que tenía un "visado
de trabajo estudiantil" después de
dejar Stanford, sugiriendo que
estaba legalmente en el país.

Redacción/Uruguay.-                                              

Este domingo Uruguay cele-
brará elecciones presidenciales y
parlamentarias que marcarán el fin
del mandato del centroderechista
Luis Lacalle Pou, quien, debido a
limitaciones constitucionales, no
puede aspirar a la reelección. 

Por lo que tras cinco años de
gobierno, el país enfrenta un com-
plejo panorama de aumento en la
pobreza infantil y de inseguridad
pública, problemas que dominan el
debate electoral y preocupan a los
votantes.

La contienda presidencial se
centra en tres candidatos principa-
les: Yamandú Orsi, del Frente
Amplio (FA), quien busca el regre-
so de la izquierda al poder; Álvaro

Delgado, del Partido Nacional
(PN) y cercano colaborador de
Lacalle Pou; y Andrés Ojeda, del
Partido Colorado (PC), quien se
presenta como una opción innova-
dora dentro de su partido tradicio-
nal. Las encuestas reflejan una
clara ventaja del FA, aunque es
poco probable que alguno de los
candidatos logre más del 50% de
los votos en la primera vuelta.

Diversas consultoras dan al
Frente Amplio entre el 42% y el
47% de intención de voto, mientras
que el Partido Nacional ronda el
22% al 24% y el Partido Colorado
entre el 12% y el 17%.

Según la politóloga Tamara
Samudio, el próximo gobierno
podría depender de la coalición
centro-derechista establecida

durante el mandato de Lacalle Pou,
que incluyó al PN, PC, Cabildo
Abierto y el Partido Independiente.

La coalición de Lacalle Pou,
pionera en la historia de Uruguay,
ha sido exitosa en mantenerse
unida durante todo su mandato.

Sin embargo, Samudio destaca
que el Frente Amplio ha mostrado
un crecimiento en las encuestas de
cuatro a cinco puntos en compara-
ción con las elecciones de 2019,
una diferencia que podría influir en
el resultado final y en el equilibrio
parlamentario.

Además de elegir presidente y
vicepresidente, los uruguayos
renovarán el Congreso Nacional.

Se disputarán 99 escaños en la
Cámara de Diputados y 30 en el
Senado. 

También se votarán dos plebis-
citos, uno sobre la reforma del sis-
tema de seguridad social, promovi-
da por el sindicato central PIT-
CNT, y otro sobre permitir allana-
mientos nocturnos en casos de deli-
tos graves.

Yamandú Orsi, candidato del
FA, busca devolver el poder a la
izquierda uruguaya tras la adminis-
tración de Lacalle Pou.

Exintendente de Canelones,
Orsi ha basado su campaña en el
fortalecimiento de la economía, la
protección social y la seguridad
pública, proponiendo políticas para
aumentar el poder de compra de los
trabajadores y ampliar el acceso a
vivienda y educación.

Álvaro Delgado, el principal
contendiente de Orsi, representa la

“continuidad, pero no el continuis-
mo” del Partido Nacional.

Delgado propone mantener las
políticas económicas de Lacalle
Pou, con énfasis en la competitivi-
dad y modernización del sistema
productivo, y promete ajustes para
avanzar las transformaciones ini-
ciadas en el actual gobierno.

Por su parte, Andrés Ojeda, del
Partido Colorado, se presenta
como una alternativa rupturista que
busca atraer a jóvenes y renovar a
su partido con propuestas enfoca-
das en salud mental y bienestar ani-
mal. Según el politólogo Adolfo
Garcé, Ojeda representa una nove-
dad interesante dentro de un parti-
do con casi 200 años de historia.Es
probable que el resultado de las

elecciones lleve a una segunda
vuelta en noviembre. 

De ser así, se anticipa una fuer-
te competencia entre el Frente
Amplio y la coalición de centro-
derecha, con el apoyo clave de los
partidos Colorado, Cabildo Abierto
e Independiente, lo que definiría el
próximo gobierno.

Las decisiones de esta elección
podrían cambiar el rumbo de
Uruguay en materia económica y
social, configurando un nuevo
ciclo de políticas públicas. 

Los resultados también serán
fundamentales para la configura-
ción del nuevo Parlamento, que
influirá en la capacidad de gober-
nar de quien resulte vencedor en
noviembre.

Advierten que una negativa de Trump aceptar los resultados podría
generar una reacción violenta entre sus seguidores.

Apoya Michelle Obama
a Harris en la recta final

Los comisios incluyen la renovación de 99 escaños en la Cámara de
Diputados y 30 en el Senado, además de dos plebiscitos.

Las encuestas indican un empate entre Harris y Trump, mientras que
38 millones de electores ya han votado anticipadamente.

Musk llegó a Palo Alto en 1995 con la intención de estudiar en
Stanford, pero nunca se matriculó.

¿Aceptará Trump los resultados si pierde? 

Denuncia Irán complicidad
de EU en ataques israelíes

La Cancillería iraní declaró que
tienen el derecho de defenderse
de actos de agresión.

Define Uruguay su futuro
político en las urnas

Los principales candidatos son Yamandú Orsi del Frente Amplio,
Álvaro Delgado del Partido Nacional y Andrés Ojeda del Partido

Colorado, quienes se disputan un electorado dividido.
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Alma Torres Torres                                  

Tras las diversas reuniones que ha
sostenido el Gobernador Samuel Gar-
cía Sepúlveda con diferentes actores
políticos de Nuevo León, el que no ha
sido contemplado es el Poder Judicial
del Estado.

Así lo dio a conocer Arturo Salinas
Garza, presidente del Poder Judicial
del Estado, al indicar que aún no recibe
una invitación formal, por parte del
Ejecutivo Estatal, para reactivar el diá-
logo.

Salinas Garza manifestó que en
caso de que llegue la invitación, la
pondría a consideración del pleno y
analizarían si es una invitación perso-
nal o se contempla la asistencia de
todos los magistrados.

"No puedo ir a donde no me han in-
vitado, si llega una invitación por parte
del Ejecutivo, tendremos que ponerlo
a consideración del pleno y analizar si
es una invitación personal o para todos
los magistrados”, dijo.

“No adelantemos ninguna conclu-
sión; esperemos primero a ver si existe
esa invitación o no, y luego ya veremos
en qué términos y a quién está diri-
gida”, añadió.

El Presidente del Poder Judicial del
Estado informó que el jueves 31 de oc-
tubre, presentara el presupuesto para el
Ejercicio Fiscal del 2025, por ello tra-
baja en reuniones con su equipo para
determinar las prioridades para el pró-
ximo año.

Consuelo López González                             

Con la encomienda de trabajar en pro
de la conservación del medio ambiente,
Glen Villarreal Zambrano asumió el
cargo de titular de Parques y Vida Sil-
vestre del gobierno del estado de Nuevo
León.

A través de sus redes sociales, el ex
candidato a diputado local y experto en
comunicación política, compartió que el
gobernador Samuel García Sepúlveda lo
designó al frente del área por su expe-
riencia en materia de ecología, un tema
que le apasiona y en el cual se ha des-
arrollado de manera profesional.

“Este es un tema que más me apa-
siona…he sido honrado con esta enco-
mienda por el gobernador,
específicamente en la parte de la con-
servación del medio ambiente como ti-
tular de Parques y Vida Silvestre”,
expuso Villarreal Zambrano en su men-
saje.

DEFENSA DE FLORA Y FAUNA
El ex contendiente invitó a sus segui-

dores en redes sociales, a estar al pen-
diente de las acciones que se
emprenderán.

“Antes de dedicarme a la comunica-
ción política, durante cinco años me de-

diqué al reciclaje de materiales férreos
metálicos y al periódico Código Verde
relacionado a temas ambientales”, deta-
lló el nuevo titular de Vida Silvestre.

“Los invito a que sigan mis redes so-
ciales y las de Parques y Vida Silvestre
de Nuevo León, se va a poner intere-
santísimo”, señaló Zambrano.

Resaltó que incluso sus seguidores en
redes saben que sus primeros videos vi-
rales fueron en defensa de los animales
de la Pastora.

Villarreal Zambrano sustituye en el
cargo a Édgar David Acosta Canales.

Durante el primer año de administra-
ción de García Sepúlveda, el también

emecista fue director de la Oficina de
Comunicación Social del Gobierno del
Estado.

Posteriormente, fungió como Secre-
tario General del Partido Movimiento
Ciudadano.

Sin embargo, aseguró que hará una
pausa en la grilla política para dedicarse
al 100 por ciento a sus tareas en Parques
y Vida Silvestre.

“Voy hacer una pausa en mi activi-
dad de grilla política estatal y a partir de
ahora todas mis energías al cien por
ciento van a estar enfocadas en proteger
a la vida silvestre y las áreas naturales
de nuestro estado”, agregó.

Jorge Maldonado Díaz                                   

Tras el anuncio de varios municipios
en torno a un incremento del impuesto
predial, el Congreso Local tendrá que
realizar un análisis para ver si es factible
o no, el aumento solicitado.

Carlos de la Fuente Flores, coordina-
dor de la bancada del PAN, aseveró que
primero esperarán los acuerdos aproba-
dos por los Ayuntamientos y teniendo la
documentación, turnarán los expedien-
tes a las diferentes Comisiones de Ha-
cienda Municipales.

Será en mesas de trabajo donde los
diputados analizarán qué tanto es facti-
ble autorizar los aumentos y, sobre todo,
el porcentaje de ajuste a los valores ca-
tastrales.

“Hay que ver las propuestas, hay que
ver los estudios, hay que ver puntual-
mente en base a qué están realizando esa
solicitud y veríamos como avanzamos”,
explicó el legislador.

“Habrá que ver los estudios catastra-
les que enviarán cada uno de los muni-
cipios, creo que el valor de la tierra no se
mueve de manera similar en todos los

municipios, el valor de la tierra es por
oferta y demanda, y por oferta y de-
manda algunos municipios, o algunas
zonas dentro de los mismos municipios
tienen una mayor plusvalía”, expuso.

Algunos municipios han iniciado es-
tudios para ver si incrementan los valo-
res catastrales, en este rubro están
Monterrey, San Nicolas, Escobedo,
Santa Catarina y Santiago.

El alcalde de Monterrey, Adrián de la
Garza, comentó que siguen esperando la
respuesta de los integrantes de la junta
catastral para conocer si se puede pro-
ceder a tener un aumento, estudio que
deberán de darlo a conocer la próxima
semana.

Daniel Carrillo, alcalde de San Nico-
lás, expresó que ellos también están ana-
lizando porque desde hace dos décadas
que no se han hecho ajustes a los valo-
res catastrales.

El alcalde de Escobedo, Andrés
Mijes, confirmó que sí habrá un incre-
mento en el catastro, el cual afectará
únicamente a las zonas industriales, co-
merciales y de servicios.

El municipio de Santa Catarina in-
formó que actualizará los valores catas-
trales en cerca del 25 por ciento, para
destinar lo recaudado a las rutas del
Santa Bus y a obra pública.

El priista David de la Peña, Alcalde
de Santiago, señaló que prevé un alza de
valores catastrales en áreas de nuevos
fraccionamientos, quintas y la cabecera
municipal, sobre todo en zonas donde ha
habido actualización desde el 2005.

Rinde hoy Samuel García Sepúlveda 
su Tercer Informe de Gobierno

Villarreal  pone en pausa la política,
para enfocarse en su encomienda.

Redacción                                               

Don Florencio, reconocido en di-
ciembre del año pasado por su trayecto-
ria empresarial y altruista, festejó hoy su
cumpleaños 89 rodeado de su familia.

Su nieto, el diputado Miguel A. Flo-
res Serna, coordinador de la bancada de
Movimiento Ciudadano en el Congreso,
le expresó su admiración a través de un
emotivo mensaje en redes sociales.

“Hoy celebro el cumpleaños de mi
abuelo Florencio, un hombre que ha
marcado mi vida y la de muchos neole-
oneses de la región citrícola”.

“Mi abuelo es un verdadero ejemplo
de trabajo y dedicación. Un hombre
cuya visión de negocios no tiene lími-

tes, un verdadero líder y un neoleonés
cuyo legado vivirá siempre en la histo-
ria de nuestro estado”, escribió el coor-
dinador de Movimiento Ciudadano.

Don Florencio Flores Aguirre nació
en 1935 en la comunidad de Lazarillos,
en Allende, Nuevo León, y desde muy
joven inició su camino en los negocios
como comerciante de ropa, calzado, fru-
tas y legumbres que traía desde la ciu-
dad de Monterrey.

El Gobierno de Nuevo León develó
el año pasado una placa en honor a Don
Florencio Flores Aguirre junto al Mo-
numento de Ignacio Allende, en la Ca-
rretera Nacional a la altura de Lazarillos
de Abajo, para reconocer su trayectoria
como empresario.

Analizará Congreso ajuste a valores catastrales 

Mientras se da la reunión con el gobernador, el presidente del Poder Judi-
cial prepara el presupuesto para el Ejercicio Fiscal 2025.

Acusa Salinas no ha habido 
acercamiento con el Ejecutivo 

Es Glen Villarreal nuevo titular de Parques y Vida Silvestre

Consuelo López González                            

En presencia de embajadores, cónsu-
les y autoridades federales, estatales y
municipales, el gobernador Samuel Gar-
cía Sepúlveda rendirá hoy su Tercer In-
forme de Gobierno.

Al mediodía, con sede en el Audito-
rio Showcenter, en el municipio de San
Pedro, el emecista compartirá logros y
proyectos a la primera mitad de su se-
xenio.

Representantes de la Iniciativa Pri-
vada, Universidades, Asociaciones Ci-
viles, beneficiarios de programas
sociales y población en general, también
están entre los invitados.

Previamente, en un cambio de for-
mato, García Sepúlveda rindió también
informes regionales en las zonas norte,
sur, metropolitana, oriente, periférica y
citrícola de la entidad.

“De norte a sur, de este a oeste, ren-
dimos cuentas y compartimos de frente
todo lo que estamos logrando POR
TODO NUEVO LEÓN”, expuso ayer
en redes sociales.

“Gracias por recibirme en la región
sur, periférica, metropolitana, oriente,
norte y citrícola con ese ánimo que dis-
tingue a nuestro estado. ¡Nos vemos ma-
ñana para cerrar CON TODO!”.

Aquellos que así lo deseen, podrán
descargar el Tercer Informe en la página
del Gobierno del Estado
https://www.nl.gob.mx/es/tercer-in-
forme-2024.

Ahí, dijo el mandatario estatal, po-
drán ser testigos de los avances en
obras, programas y acciones durante sus
primeros tres años.

“Los informes se encuentran en in-
ternet para que los descarguen y puedan
ver todos los avances, proyectos, obras,
programas que hemos hecho en estos
primeros tres años, aquí les voy a dejar
la liga”, refirió.

Adicionalmente se cuenta también
con un sitio de internet en el que García
Sepúlveda detalla en videos sus logros,
metas y estrategias.

Incluye un enfoque específico en
Economía, detallando los logros en cap-
tación de Inversión Extranjera Directa,
generación de Empleos, y el aprovecha-
miento del llamado Nearshoring, que le
ha valido el reconocimiento nacional e
internacional.

Mediante un mensaje inicial, el go-

bernador destaca que tras las crisis que
han afectado a Nuevo León, es necesa-
rio continuar unidos para el desarrollo y
crecimiento de la entidad.

“Desde hace tres años y hasta hoy, te-
nemos claro que para construir un nuevo
Nuevo León es necesario trabajar en las
grandes necesidades de la gente, y eso
es lo que hemos hecho de norte a sur, de
este a oeste, por todo Nuevo León”, se-
ñala.

“Superamos la crisis del agua, prote-
gimos las entradas y salidas del estado
y avanzamos en la construcción de la
movilidad que siempre debimos tener.
Trajimos inversiones de primer mundo
y hemos hecho el mejor lugar para
nacer, crecer, educarse y vivir”.

Es un verdadero ejemplo de trabajo y dedicación, expuso su nieto, Miguel A.
Flores Serna, líder de MC en el Congreso local.

Cuerpo diplomático y representantes de los tres niveles de gobierno, así
como de la academia y sector privado, están invitados al evento.

Celebra su 89 cumpleaños
Don Florencio Flores Aguirre 

“No puedo ir a donde 

no me han invitado, 

si llega una invitación 

por parte del Ejecutivo,

tendremos que ponerlo 

a consideración del Pleno

ARTURO SALINAS

Los alcaldes aseguran que la medida impactaría en zonas industriales, co-
merciales y de servicios, así como nuevos desarrollos de vivienda.

Monterrey, San Nicolas, Escobedo, Santa Catarina y Santiago, 
han solicitado aumentar el impuesto predial para el 2025



En medio del universo que comprenden las
administraciones municipales, hay alcaldes
como Adrián de la Garza y Mauricio
Fernández, por decir una cosa, siguen en el
recuento de los daños, es decir, lo que necesitan
las ciudades.

Vaya dicho en otras palabras, continúan abul-
tando la lista de situaciones prioritarias que
demanda la ciudadanía y que entre otras cosas
tienen que ver lo relacionado a movilidad y ato-
rones viales.

Por lo que vale la pena averiguar, qué obras, a
pesar de ser recientes están de más y que siguen
abonando al caos vial, estrangulando la circula-
ción, pese al alto costo que estas representaron
en su momento.

Mal que bien y sin que suene a rivalidades, los
alcaldes metropolitanos siguen cerrando la
pinza en materia de seguridad.

Por lo que buscan frenar la escalada de vio-
lencia que se registra en los diversos munici-
pios y que tienen a Nuevo León en pánico.

Pero, sobre todo, que alcanza niveles nada
envidiables en materia de inseguridad pese al
reforzamiento de las fuerzas federales.

De modo que, vale ver en que contribuyen los
alcaldes apiñados en la Asociación de muníci-
pes que preside Adrián de la Garza.

Aunque también hay que decirlo, la delin-
cuencia ya les anda picando las costillas, sem-
brando el temor y la inseguridad.

El que ya trae el bat al hombro, como dice la
raza beisbolera, es el Magistrado Arturo
Salinas.

Pero ojo, no crea que es para alinear con el
equipo de Los Sultanes o algún cuadro llanero.

Sino que, más bien sigue en espera de que el
gobernador le corra la cortesía para reunirse.

Sobre todo, ahora que Samuel García
Sepúlveda entró en una etapa de paz y cons-
trucción en la entidad.

Por lo que, de un tiempo a la fecha, le ha dado
por juntarse con legisladores locales y federa-
les.

Pues en su afán de pulir asperezas, pisó base
con sus enemigos políticos y Arturo ya le anda-
ba ganando la silla.

Y, que, en el caso del Poder Judicial, Salinas
sigue frente a la loma de los disparos, a ver si
no abanica.

La dirigencia magisterial de la Sección 21 del
SNTE, que encabeza el maestro José Francisco
Martínez Calderón, está construyendo un altar
de muertos muy suntuoso, acorde con el nivel
del personaje a quien se lo dedican.

Se trata nada menos que del maestro linarense
Jaime Guerrero quien por años fue el afamado
director del Ballet Folklórico Magisterial, el
cual catapultó en todo el mundo artístico en el
país.

Por todas las satisfacciones y prestigio que le
ofrendó a los maestros con su arte, es que Paco
Martínez, el líder Seccional, en nombre del
magisterio honra su memoria con este Altar de
Muertos.

Por los rumbos de la Sección 50 de maestros,
nos enteramos que su dirigente, el maestro Juan
José Gutiérrez Reynosa, anda armando con su
Comité Ejecutivo, toda una serie de eventos
para festejar los primeros 50 años de vida de la
Clínica Hospital de esa organización.

Desde que inició la actual gestión sindical de
Juanjo, no hay semana que no le inviertan a esa
clínica, sobre todo, dicen, para que esté en los
mejores niveles de equipo médico y atención a
los derechohabientes. Y comentan que aún falta
lo mejor. Felicidades por adelantado.

Domingo 27 de otubre del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Acusa Poder Judicial no haber sido con-
vocado para reactivar el diálogo con el

gobierno de Samuel García


“Hay que ver puntualmente en base

a qué están realizando esa solicitud
(aumento del predial) y veríamos

cómo avanzamos”

Con figuras de más de cuatro metros,
Santiago procedió al encendido de los

“Altares de los Nuestros”

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Carlos 
de la

Fuente

ECOLOGÍA

Alberto Medina Espinosa                            

Buscando mejoras en pro del
miedo ambiente el Alcalde de Santa
Catarina Jesús Nava Rivera anunció
que comenzaría con la generación
de pulmones urbanos que logren dar
una mejor vida a la localidad.

Es así que a través del programa
“Santa Verde”, el Municipio de
Santa Catarina proyecta la siembra
de tres mil árboles nativos de la
región, para impulsar el aumento y
creación de espacios arbolados que
sean pulmones ecológicos en la
Ciudad.

El Alcalde Jesús Nava Rivera y
Paola García Yves, presidenta del
DIF Municipal, encabezaron la refo-
restación en la colonia Jardines de
Santa Catarina, el Alcalde Jesús
Nava Rivera expresó que la refores-
tación permite contar con sitios
urbanos sustentables, de ahí la cru-
zada para la siembra de árboles.

“Invitamos a toda la comunidad a
que se una a estas acciones de refo-

restación, Santa Verde es por la eco-
logía, es por la salud de todos
impulsar la siembra de árboles en
Santa Catarina”, dijo el Edil.

Y es que con el apoyo de perso-
nal de la Secretaría de
Sustentabilidad Urbana y Movilidad
de Santa Catarina, la reforestación
contempla la siembra de árboles
nativos de la región como el huiza-
che, ébano, encino, anacahuita, palo
blanco y mezquite, precisó.

De esta manera se impulsa la
generación de pulmones ecológicos
en la Ciudad, para contrarrestar pro-
blemas de contaminación, enfatizó
Nava Rivera.

Se trata de mitigar la contamina-
ción ambiental y las zonas de calor
del Municipio y la difusión de los
beneficios que éstas proporcionan a
la sociedad, para mejorar la calidad
de vida de la población, concluyó.

Los bosques urbanos son espa-
cios naturales dentro de entornos
urbanos. 

Y además de ser unos espacios

estéticamente agradables en medio
de tanto gris, también tienen benefi-
cios tanto para la salud de las perso-
nas como para el medio ambiente.

Consuelo López González                      

Por sus acciones de reforestación
y sustentabilidad, el Parque
Fundidora obtuvo por sexta ocasión
la Certificación Green FlagAward.

En el Congreso de Parques, la
Asociación Nacional de Parques y
Recreación de México (ANPR
México) reconoció la estrategia de
renovación y rehabilitación de la
infraestructura del paraje natural.

Bernardo Bichara, Presidente del
Consejo Administración de Parque
Fundidora, resaltó que durante los
últimos tres años han fortalecido la
vocación ecológica del sitio.

Con una mejor oferta de diver-
sión y esparcimiento, reciben al año

más de 12 millones de usuarios.
“Nuestro compromiso está en

ofrecer a las familias de Nuevo
León espacios que mejoren la con-
vivencia entre ellos y su entorno,
que les permita contar con activida-
des de calidad mundial para su
esparcimiento y que mejoren su
calidad de vida”, expresó.

Tan solo en lo que va de la admi-
nistración sembraron más de 400
árboles de diferentes especies loca-
les para brindar áreas de sombra y
confort; además de instalar paneles
solares y luces led en reducción del
consumo de energía en las oficinas.

Asimismo, incluyeron dos nue-
vas áreas, como lo es la Zona
Canina Fundidora, un área de una

hectárea para convivencia entre
visitantes y sus macotas.

Fue en 2019 cuando el  Parque
Fundidora recibió por primera vez
esta certificación, convirtiéndose en
el primer parque de América Latina
galardonado por ser uno de los
espacios mejor administrados de
entre 2 mil parques y áreas verdes
en 15 países alrededor del mundo. 

Ser un espacio acogedor, saluda-
ble, seguro y protegido, con un buen
mantenimiento y limpieza, una ade-
cuada gestión ambiental, así como
la participación de la comunidad y
una óptima gestión de las áreas de
marketing, comunicación y admi-
nistración, son los criterios evalua-
dos.

Reconocen al Parque Fundidora
por su vocación sustentable

Es la sexta ocasión que recibe el reconocimiento internacional.

Promueven pulmones urbanos en SC

Proyecta el gobierno de Jesús Nava sembrar 3 mil árboles nativos.

Alma Torres Torres                                     

El gobierno municipal de San
Pedro, a través de la Secretaría de
Servicios Públicos y la Secretaría
General, participó en una “mega lim-
pieza” del lecho del Río Santa
Catarina, para retirar basura, llantas y
desechos de plástico, en apoyo a las
Organizaciones de la Sociedad Civil.

Luis Susarrey Flores, Secretario
General, y Miguel Ávila Jaime,
Secretario de Servicios Públicos, con
integrantes de ambas dependencias
municipales colaboraron con la acti-
vación promovida por la asociación
Cíclica, ciudadanos voluntarios y
estudiantes.

En la “mega limpieza”, realizada a
la altura del Auditorio San Pedro, la
autoridad municipal apoyó con una
fumigación previa en el lecho del río.

Lo anterior, con la finalidad de
prevenir la aparición del mosquito
transmisor del dengue, y con la reco-
lección de toda la basura que se
levantó en el lugar.

Susarrey Flores invitó a los volun-
tarios a seguir participando de este
tipo de iniciativas, incluso con
pequeñas acciones desde sus hoga-
res, por donde debería empezar el
combate a la contaminación y el

cambio climático.
En este sentido, Ávila Jaime

manifestó que la Secretaría de
Servicios Públicos trabaja de la
mano de los ciudadanos en la limpie-
za de los diferentes sectores del
municipio, así como de las principa-
les vialidades, los siete días de la
semana.

Los integrantes de asociaciones
de la sociedad civil y el Municipio
retiran desechos, como pet, bolsas de
plástico, llantas y escombro, en bri-
gada a la altura del Auditorio San
Pedro.

Se suma sociedad civil a tareas 
pro ambientales en San Pedro

Piden conocer 
acciones de 

adaptación al
cambio climático

Ignacio González Bañuelos                    

Tras la muerte de tres personas
por las intensas lluvias de semanas
recientes en la entidad, la diputada
local del PT, Lupita Rodríguez,
pidió a la Secretaría de Medio
Ambiente, a Agua y Drenaje de
Monterrey y a los gobiernos metro-
politanos que informen qué hacen
para adaptarse al cambio climático.

Dijo que la semana pasada las
lluvias torrenciales causaron estra-
gos y la muerte de tres personas,
por lo cual resulta necesario cono-
cer las medidas de adaptación al
cambio climático.

Agregó que esas medidas son
acciones y estrategias diseñadas
para reducir los efectos negativos
del cambio climático y aprovechar
las oportunidades que puedan sur-
gir.

En tal virtud y con base en la
Ley de Cambio Climático del
Estado, se exhortó al secretario de
Medio Ambiente, Alfonso
Martínez Muñoz, informe cuál es
el estatus del Consejo Técnico de
Cambio Climático y qué medidas
de adaptación ha emitido.

También sobre los avances en
materia de prevención y las accio-
nes en proceso de desarrollo ante el
cambio climático, así como las
manifestaciones de impacto
ambiental autorizadas en zonas de
alto riesgo y el listado árboles plan-
tados por la actual administración
con las coordenadas georreferen-
ciadas.

Al titular de Servicios de Agua y
Drenaje de Monterrey, Juan
Ignacio Barragán Villarreal, se le
pidió un informe detallado sobre
las zonas críticas de drenaje pluvial
y la inversión que necesita la ciu-
dad para reducir su vulnerabilidad
ante lluvias torrenciales.

Y, a los gobiernos municipales
del Área Metropolitana, se les
pidió informar en qué estado
encontraron los temas de adapta-
ción al cambio climático y qué
medidas implementarán en sus
nuevas administraciones.

Urgen medidas preventivas para
evitar la pérdida de vidas.

OBTIENE LA CERTIFICACIÓN GREEN FLAGAWARD

Realizan mega limpieza en lecho del río Santa Catarina.

Participó personal municipal.



El encendido de la décima edi-
ción de los “Altares de los
Nuestros”, fue realizado por el
alcalde de Santiago, David de la
Peña Marroquín, y su esposa, la
Presidenta del DIF, Olga Amalia
Villalón Toba, con un homenaje a
Roberto Gómez Bolaños
“Chespirito”.

Este es un tradicional altar de
muertos con figuras colosales, ins-
talado en las escalinatas de la

Parroquia Santiago Apóstol.
Las enormes figuras de más de

cuatro metros representando al
comediante y algunos de sus perso-
najes, como El Chapulín Colorado,
El Chavo del Ocho, El Chómpiras,
el Doctor Chapatín, El Chanfle y
Chaparrón Bonaparte, emergieron
entre chisperos, luces, papel picado
y flores de cempasúchil.

El alcalde destacó la importan-
cia de preservar las tradiciones cul-

turales de México, como el Día de
Muertos, para fortalecer el patrio-
tismo, la identidad y el arraigo, al
encender los “Altares de los
Nuestros”.

Los “Altares de los Nuestros”,
permanecerán hasta el próximo 19
de noviembre.

NOMBRAMIENTOS
David de la Peña Marroquín,

alcalde de Santiago concluyó la

presentación de su equipo de traba-
jo con los nombramientos de José
Guadalupe Salinas Rodríguez
como Secretario de Obras Públicas
y Nairoby Pachecano Lira como
Directora General de
Comunicación Institucional.

De la Peña Marroquín pidió a y
su equipo trabajar para la proyec-
ción de obras que representen un
beneficio directo a la ciudadanía.
(ATT)

Derivado de su alto nivel de
ingresos propios y balances
positivos, la agencia Moody´s
ratificó a Nuevo León la califi-
cación de A-mx, con perspectiva
estable.

El Gobernador Samuel
García Sepúlveda presumió en
redes sociales la situación finan-
ciera que presenta la entidad.

A través de un comunicado,
la calificadora reconoce los
esfuerzos de la Secretaría de
Finanzas y Tesorería General del
Estado.

“El perfil crediticio del
Estado de Nuevo León (A-.mx
estable) refleja una fuerte base
económica, un alto nivel de
ingresos propios”, refiere.

No obstante, también hace
mención de un nivel de endeuda-
miento elevado y una liquidez
baja, así como balances operati-
vos positivos y el registro de
déficits financieros recurrentes.

Moody’s Local México
estimó que el estado registrará
déficits financieros promedio de
4.2 por ciento de los ingresos
totales, a solventarse con deuda
directa e indirecta.

Indica que han contratado
más deuda de corto plazo, que

representa alrededor del 10 por
ciento de la deuda directa en
2024; nivel que planean reducir
en años subsecuentes. 

“Los principales retos crediti-
cios del estado son evitar que los
déficits financieros mermen la
baja posición de liquidez y dis-
minuir el nivel de deuda de corto
plazo”.

Por último, explica que
Nuevo León no contrató nueva
deuda de largo plazo durante
2024, debido a que no cuenta
con autorización del Poder
Legislativo y, por el contrario,
refinanció su deuda.

“En septiembre, el estado
presentó al Congreso una nueva
iniciativa para el año fiscal 2024,
la cual de aprobarse le permitiría
al estado contratar deuda de
largo plazo en el último trimes-
tre del año”, agrega.

La Secretaría de Finanzas y
General del Estado indicó que
con la ratificación de la califica-
ción de A-.mx, Nuevo León con-
firma la tendencia positiva mos-
trada en las calificaciones de
riesgo crediticio de las agencias
Fitch Ratings y SP Global, que
le asignaron A; HR Ratings, A+,
y PC Verum, AA.    (CLG)

El alcalde de Monterrey, Adrián
de la Garza, acompañado de su
esposa, Gabriela Oyervides presi-
denta del DIF municipal, supervisó
la rehabilitación del espacio públi-
co ubicado en la colonia Provileón
San Bernabé. 

En este sitio se realizan mejoras
a instalaciones del DIF, entre ellos
una estancia infantil, una ludoteca,
y salones de usos múltiples.

“Esta reactivación de la cons-
trucción nos va a permitir tener un
centro de actividades multidiscipli-
narias para personas mayores, para
niñas, niños, para jovencitas, para
jóvenes, de atención también”,
dijo. 

“Incluso estamos viendo que
hay áreas de atención de salud
mental, también estancia infantil.
En fin, una serie de actividades y
una serie de servicios que proveerá
el municipio de Monterrey a través
de las diferentes secretarías y el
DIF también, que serán en benefi-
cio de toda esta área de la Colonia
de San Bernabé”, explicó.

Adelantó que convocará a la
comunidad aledaña para que sea la
que decida qué tipo de actividades
requerirá en el área. 

Nazario Pineda, Secretario de
Infraestructura Sostenible, explicó
las acciones realizadas en los 2,240
metros cuadrados que actualmente

presentan un avance físico general
del 90 por ciento. 

Estos trabajos se realizan con
una inversión superior a los 38
millones de pesos. 

“Aquí podremos habilitar 20
áreas de atención, 3 zonas de
recepción y espera; 7 zonas de ser-
vicios sanitarios de hombre y de
mujer; 2 áreas polivalentes, un área
de juegos infantiles y 8 espacios
para servicios generales”, detalló el
funcionario.

Adelantó que la próxima sema-
na comenzará con el equipamiento
para lo más pronto posible, ofrecer
el espacio a la comunidad. 

Posterior a la supervisión, el

edil, junto con el director de
Deportes, Aldo Denigris, entregó
al club de futbol de la zona “Rojos
de Avellaneda” un donativo de 50
balones. 

En el marco de las actividades
de este fin de semana por la zona
norte, Adrián de la Garza liberó el
paso vehicular de un retorno ubica-
do en avenida No reelección y Luis
Donaldo Colosio. 

En el área se construyó el
retorno, un nuevo cordón, un
cruce peatonal tipo pompeyano,
una banqueta y un reductor de
velocidad y se estableció la
señalización vial correspondien-
te.       (JMD)

Ante la llegada del Día de
Muertos, el municipio de Santa
Catarina realizó este sábado
todo un operativo en los panteo-
nes para que la gente que acuda
a estos lugares los encuentre en
óptimas condiciones.

Desde temprana hora, los tra-
bajadores municipales se dieron
a la tarea de realizar varias cosas
en estos espacios.

Algunos realizaron el corte
de hierba, unos más arreglaron
los jardines y también se realiza-
ron actividades de pintura.

“Este sábado nos vinimos en
equipo a los panteones munici-
pales para dejarlos listos y segu-
ros: fumigando, deshierbando y
revisando cada rincón para reci-
birte como se debe”, aseguró el
edil.

Las acciones fueron más allá
de arreglar solo los panteones,

pues el municipio también le dio
una “manita de gato” a los acce-
sos.

Para tal efecto, empleados de

bacheo se dedicaron a darle
mantenimiento a las calles y
avenidas.

Esto con la finalidad de no

ocasionar contratiempos a los
automovilistas que acudan en
carro a visitar a los seres queri-
dos que ya partieron.

“Queremos que la gente que
visite estos lugares los encuentre
bien, siempre en estas fechas nos
preparamos una semana antes”,
continuó el alcalde.

“En el operativo también ha
estado participando la gente de
Protección Civil para poder
atender cualquier contingencia
que se vaya a presentar”, expu-
so.

Nava Rivera señaló que para
esos días implementaran todo un
operativo con policías, transito y
personal de Protección Civil.

Solo quedará en manos de los
visitantes hacer caso de las reco-
mendaciones para evitar algún
incidente durante esos días.
(JMD)

Los Altares permanecerán hasta el 19 de noviembre.

Se mantiene un nivel elevado de endeudamiento y baja liqui-
dez. reporta la agencia Moody´s.

Se preparan en Santa Catarina para el Día de Muertos
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Rinden homenaje a Chespirito en
‘Altares de los Nuestros’, en Santiago

Ratifican buena calidad
crediticia del Estado

En busca de determinar si se
transforma en un nuevo partido
político, el movimiento Frente
Cívico Nacional (FCN), arrancó
la realización de foros, para
enfrentar a Morena y aliados en
las elecciones de 2027 y 2030.

Lo anterior, tras considerar
que los partidos e institutos polí-
ticos actuales no son suficientes
para encauzar la voluntad ciuda-
dana.

El ex Senador Emilio Álvarez
Icaza informó que para ello reali-
zan una gira por todo el país, en
donde contemplan realizar
encuestas, en busca de discutir y
acordar la ideología que deben
seguir en los próximos días.

“Estamos en esta gira en la
que vamos a platicar con la gente
en el ánimo de si es un buen
momento para la constitución de
una nueva fuerza política, es un
ejercicio de diálogo que hemos
abierto y que terminará en
noviembre y estamos recorrien-
do todo el país”,dijo.

El ex legislador federal advir-
tió que el país enfrenta una grave

crisis política y se pone en juego
la democracia, esto generado por
la regresión, ante la aprobación
de las reformas y su prohibición
para revisarlas.

Aunado a ello, destacó que
afecta la militarización del país,
lo cual consideran como un aten-
tado, que genera preocupación.

“Hay mucha preocupación e

indignación que se estén toman-
do estás decisiones tan autorita-
rias, se están imponiendo refor-
mas de manera facciosa y hay
mucha preocupación”, indicó.

En este sentido, el ex Senador
Gustavo Madero advirtió que la
persona que esté al frente de la
nueva fuerza política, no podrá
aspirar a cargos de elección

popular en los periodos electora-
les.

Madero destacó que dicha
persona deberá enfocarse en la
conformación de estrategias polí-
ticas y electorales, así como en
atender las causas ciudadanas y
no privilegiar los intereses de
líderes como ocurre con el PAN,
PRI, PRD y Morena.

“Nos hemos dado algunas
ideas y quien se postule y dirija
esta iniciativa no se postule a
ninguna candidatura y las posi-
bles candidaturas que salgan de
aquí sean por elecciones prima-
rias, que no se elijan en México
las candidaturas de Monterrey,
que sea la gente que viva en el
lugar las que voten”, puntualizó.

En la visita por Nuevo León,
dieron a conocer la importancia
de que el Frente Cívico Nacional
que integra “La Marea Rosa”,
recorra los 32 estados del país
para “preguntar a la gente ‘¿qué
quieren que hagamos?’”, para
determinar el futuro del movi-
miento.

(ATT)

Se llevan a cabo labores de limpieza, fumigación y deshierbe.

Analiza Frente Cívico convertirse en partido político

Consideran que los partidos actuales no son suficientes.

Será la ciudadanía la que decida el tipo de actividades que
quiere dentro del inmueble.

Supervisa Adrián rehabilitación de espacio público en San Bernabé
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Sergio Luis Castillo                         

La Fiscalía General de Justicia
del Estado, investiga la muerte de
un hombre que murió intoxicado
en el interior de una habitación de
un hotel ubicado en el municipio
de Cadereyta.

En un principio los encargados
de lugar, aseguraron que el mismo
inquilino, había provocado el
siniestro en forma intencional, pero
las autoridades encontraron varias
inconsistencias.

Por lo cual, personal de
Servicios Periciales, realiza una
investigación en el lugar de los
hechos y esperarán los resultados
de la autopsia de ley correspon-
diente.

El caso se registró en horas de la
madrugada, pero fue manejado con
mucho hermetismo.

Hasta el momento el ahora occi-
so no ha sido identificado por las
autoridades, debido a que no se
registró con algún apelativo. 

Los hechos se registraron en
una de las habitaciones del Hotel

Villa Imperial, ubicado en la zona
centro de Cadereyta.

Los encargados del hotel men-
cionaron que se percataron que
estaba incendiándose la habitación
número 8.

Indicaron que la puerta de acce-

so estaba bloqueada con un
colchón y todas las ventanas cerra-
das.

Mencionaron que lograron
ingresar encontrando al inquilino
en el interior del baño desvanecido.

Hasta el lugar de los hechos, lle-

garon paramédicos de Protección
Civil Municipal, quienes indicaron
que el hombre ya estaba sin vida.

En el sitio se concentraron ele-
mentos de la Policía Municipal y
Policía Ministerial realizando las
debidas investigaciones

Se cree que esta persona falleció por intoxicación, al estar expuesto al monóxido de carbono. 

Sergio Luis Castillo                      

Hombres armados intenta-
ron ejecutar a balazos a un
joven, cuando caminaba en
calles de la Colonia Topo
Chico, al norte de Monterrey.

Para salvar su vida, el afec-
tado mal herido se ocultó entre
unos vehículos estacionados y
corrió para pedir apoyo.

El lesionado es un hombre
de unos 25 años de edad, quien

hasta el momento no fue identi-
ficado por las autoridades.

El hombre fue auxiliado en
el cruce de las calles Monterrey
y Bustamante, en el menciona-
do sector.

Se dijo que la agresión ocu-
rrió en las calles Lampazos y
Monterrey, a unas cuadras de
donde fue atendido el herido,
quien caminó lesionado con
impactos de bala hasta ese

punto donde fue auxiliado.
En el lugar los paramédicos

lo atendieron y trasladaron a un
hospital, en tanto agentes
ministeriales realizaron la
investigación correspondiente
y la zona fue resguardada por
elementos de Fuerza Civil.

Se indicó que los pistoleros
viajaban en una camioneta
color negra, en la cual, empren-
dieron la huida.

Se salva de morir a manos de gatilleros

Andrés Villalobos Ramírez 
Sergio Luis Castillo                

Elementos de Fuerza Civil
lograron detener a un presunto
vendedor de enervantes a quien
le aseguraron varias dosis, en
Escobedo. 

Los hechos ocurrieron la
mañana del sábado en las calles
Unidad Mundial y Unidad
Comercial, en la colonia
Fomerrey La Unidad, en donde
los agentes estatales realizaban
despliegues preventivos en
búsqueda de disuadir actos ilí-
citos.

Fue en este cruce en donde
visualizaron a dos hombres que
actuaban de forma sospechosa,
lo que llamó la atención de la
autoridad y decidieron abordar-
los. 

Cuando se vieron sorprendi-
dos, uno de ellos emprendió la
huida, mientras que Cristian, de
23 años de edad, se quedó en el
sitio.

Se le solicitó al joven reali-
zarle una revisión precautoria a
sus pertenencias en las que
encontraron 23 dosis de un
polvo blanco parecido a la
cocaína, 15 con hierba verde y
seca con las características de
la marihuana, dinero en efecti-
vo y una báscula digital.

En consecuencia, el ahora

investigado fue puesto a dispo-
sición del Ministerio Público
para definir su situación jurídi-
ca.

EN GUADALUPE
Policías de Guadalupe detu-

vieron este sábado, a dos hom-
bres con la posesión de droga,
durante un recorrido de vigilan-
cia en la Colonia Adolfo Prieto
en esta ciudad.

Los sospechosos presunta-
mente se dedicaban a distribuir
droga entre los jóvenes de esta
zona.

Los hechos se registraron en
la calle Antonio De La Paz en
su cruce con la calle F. De P.
Morales; en la Colonia Adolfo
Prieto.

Los policías vieron discutir a
dos hombres en la vía pública,
por lo que se acercaron para
dialogar con ellos.

Uno de los ahora detenidos
fue identificado como
Armando Antonio N., de 23
años; con domicilio en la
Colonia Adolfo Prieto.

Siendo identificado otro de
los detenidos como Jonathan
Edén N., de 23 años de edad,
con domicilio en esta ciudad.

Al indicarles que les reali-
zarían una inspección precauto-
ria, los oficiales les encontraron
diversas dosis de droga.

El incidente se produjo en la colonia Fomerrey La Unidad.

Hallan cuerpo con huellas de tortura dentro de maleta 
Sergio Luis Castillo                      

El cuerpo de un hombre con
evidentes huellas de violencia y
con el llamado tiro de gracia, fue
encontrado asesinado en el interior
de una maleta abandonada en un
baldío del municipio de García.

Los hechos fueron descubiertos
por dos pepenadores.

Los hechos fueron reportados a
las 00:35 horas del sábado, en el
cruce de las calles 16 de
Septiembre y Naranjo, en la
Colonia Miguel Hidalgo.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
siendo una persona de unos 35
años, moreno y baja estatura.

Al momento de ser encontrado
el ahora occiso vestía una playera
gris, pantalón negro y un tenis rojo
con negro.

Se indicó que el cadáver estaba
en una maleta con diseño de cebra,
blanco con negro, con capacidad
para 20 kilos.

El reporte provocó la moviliza-
ción de las distintas corporaciones
policiacas.

Personal de Servicios Periciales
llegó al lugar, donde tomaron
conocimiento de los hechos, levan-
tando diversas evidencias.

Posteriormente, el cuerpo fue
llevado al anfiteatro del Hospital
Universitario, donde se le practi-
cará la autopsia de ley correspon-
diente.

Sergio Luis Castillo                                   

Un pepenador fue asesinado de
cuatro balazos, cuando recolecta-
ba botes en calles de la Colonia
Industrias del Vidrio 3er Sector en
el municipio de San Nicolás.

Tras cometer la ejecución, los
sicarios dejaron abandonada una
motocicleta en que viajaban, debi-
do a que ya no funcionó.

Los hechos se reportaron en los
primeros minutos de este sábado,
en el cruce de las calles Del Roble
y Calzada Progreso.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
siendo un hombre de aproximada-
mente 55 años de edad, comple-
xión regular, cabello desalineado y

ropa sucia.
Mencionaron que al momento

del ataque, esta persona iba empu-
jando una carriola, donde llevaba
latas aplastadas de aluminio.

Se desconoce hasta el momen-
to el móvil del ataque, ya que el
pepenador al parecer era la prime-
ra ocasión que era visto juntando
botes en la zona.

Según el informe, los presuntos
viajaban en una motocicleta cuan-
do aparentemente dispararon con-
tra la víctima.

Vecinos del sector, refirieron
haber escuchado seis detonaciones
al momento del ataque, uno de
ellos dijo que observó al hombre
herido y pidió el apoyo de las uni-
dades de auxilio. 

Asesinan a pepenador en SN

El hallazgo fue descubierto por pepenadores que buscaban
latas y otro material reciclable para venta.

Oficiales de la policía nicolaíta acordonaron el área.

Indagan muerte de hombre
en un hotel de Cadereyta

La aprehensión ocurrió en la colonia Valle Verde.

Detiene FC a dos con
once kilos de cocaína

Arrestan a narcomenudista 

Andrés Villalobos Ramírez             

Dos hombres que llevaban 11
kilos de cocaína en un vehículo,
fueron detenidos por policías de
Fuerza Civil, al poniente de la
ciudad.

La aprehensión ocurrió en la
colonia Valle Verde, en donde
realizaban despliegues estratégi-
cos para encontrar a los proba-
bles infractores de la ley.

Al llegar a la calle Celedonio
Junco de la Vega entre Tepatitlán
y Guadalajara, observaron un
vehículo Mazda CX5 cuyas
características coincidían con las
proporcionadas para su ubica-
ción.

Por tal motivo, los oficiales
decidieron abordarlos  para con-
firmar dicha información. Los
ahora investigados se identifica-
ron como Sotero de 68 años y
Ángel de 22 años,  mismos a los
que se les pidió realizar una revi-
sión precautoria a sus pertenen-
cias en las que encontraron 11
paquetes con un polvo blanco
parecido a la cocaína.

Por tal motivo fueron puestos
a disposición del Ministerio
Público.

OPERATIVO EN JUÁREZ
En Juárez, elementos de

Fuerza Civil lograron detener a

dos hombres y dos mujeres quie-
nes viajaban en un auto, asegu-
rando un arma larga, droga y
radiofrecuencias. 

Fue durante un despliegue
estratégico cuando los oficiales
detectaron un vehículo Nissan
Versa circulando por la Autopista
Periférico Monterrey, mismo que
les llamó la atención ya que era
similar a la descripción que se
brindó para realizar su búsqueda.

Al acatar la indicación, los
ocupantes del auto fueron abor-
dados por la autoridad estatal
para realizar una inspección.

Los probables infractores se
identificaron como Orlando de
26 años de edad, Jennifer de 24
años, Rosa de 19 años y Juan de
39 años de edad, se les pidió
autorización para realizarles una
revisión les hallaron un arma
larga abastecida con 10 balas.

Asimismo, un cargador abas-
tecido con siete cartuchos, tres
radiofrecuencias, 15 objetos
metálicos parecidos a los pon-
challantas, 15 dosis de polvo
blanco parecido a la cocaína y 49
con hierba verde y seca con las
características de la marihuana.

En consecuencia, los cuatro
probables infractores fueron
puestos a disposición del
Ministerio Público para definir
su situación jurídica.

El hombre resultó mal heri-
do.

Pierde la vida en Montemorelos
Sergio Luis Castillo                              

El mundo del deporte extre-
mo se encuentra de luto, luego
de reportarse la muerte del líder
del Grupo Moca Racing Team,
donde una exhibición previa al
evento del Off Road en el
municipio de Montemorelos.

En esta localidad se habían
reunido los mejores pilotos de
carrera de vehículos tubulares,
al realizarse un torneo a nivel
nacional.

Sin embargo, este sábado,
cuando realizaban algunas
maniobras, uno de los principa-
les organizadores pereció al
volcarse su vehículo tubular.

El hombre quien desafortu-
nadamente falleció, fue identi-
ficado como Luis Hernández
apodado "El Moca",  quien era
originario de Montemorelos.

El piloto perdió la vida cuan-
do realizaban maniobras extre-
mas en vehículos todo terreno
durante el evento 

El evento se organizó a un
costado de la Avenida Capitán
Alonso de León, en una brecha
en la Comunidad de San
Gerardo.

El habitante de
Montemorelos, murió cuando
realizaban maniobras en la pista
durante el evento Off Road, en
el que participaron decenas de
vehículos todo terreno.

El recorrido por distintas rutas fue cancelado debido a lo
sucedido.
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Alberto Cantú                                          

Dodgers venció 4-2 en Los Ánge-
les a los Yanquis, para con ello ganar
también el juego dos de la Serie
Mundial de las Grandes Ligas.

La novena angelina ahora sola-
mente necesitan de dos victorias para
ganar el título de las Mayores, lo cual
podrían lograr en el estadio de los
Yanquis.

Los Dodgers de Los Ángeles
encontraron la primera carrera en la
parte baja de la segunda entrada con
el jonrón de Tommy Edman, pero
rápidamente en la parte alta de la ter-
cera se igualó todo con el también
vuelva bardas de Juan Soto para el 1-
1.

Sin embargo, Teoscar Hernández
con un jonrón le dio una ventaja de
dos carreras a los Dodgers en el ter-
cero, siendo en esa misma  fórmula
cuando llegó la cuarta del equipo
angelino gracias a Freddie Freman.

El manager Dave Roberts sacó al
pitcher abridor Yoshinobu Yamamoto
y en la séptima entró al relevo el lan-
zador Anthony Banda, quien se
mostró sólido para frustrar a la
poderosa ofensiva de los Yanquis, lo
cual también logró el pitcher Michael
Kopech en la octava.

Los neoyorquinos se acercaron en
la parte alta de la novena con un sen-
cillo de Giancarlo Staton para que
anotara Juan Soto y después tuvieron

tres hombres en las bases para
empatarlo o darlo vuelta, pero final-
mente el pitcheo cerrador de los
Dodgers aguantó la ventaja y se
hicieron del triunfo.

Cabe señalar que ahora el juego
tres de la Serie Mundial va a ser en el
estadio de los Yanquis de Nueva
York, lo cual será hasta mañana y
desde las 18:08 horas.

COMPAÑEROS ELIGEN A JUDGE
COMO JUGADOR DEL AÑO

Los compañeros de Aaron Judge
en los Yanquis de Nueva York, así
como también otros más de la Liga
Nacional, eligieron al antes men-
cionado para que sea el jugador del
año en las Grandes Ligas.

En los premios anuales Players
Choice Awards de la Asociación de
Jugadores de Beisbol de las Grandes
Ligas, Judge fue elegido como el
jugador del año y el más destacado de
la Liga Americana.

Esta situación la ha conseguido por
segunda ocasión en su carrera el men-
cionado pelotero de los Yanquis.

A su vez, Shohei Ohtani de los
Dodgers de Los Ángeles fue votado
como el jugador más destacado de la
Liga Nacional, informaron los insid-
ers de las Grandes Ligas.

En la temporada regular de las
Mayores, Aaron Judge conectó 58
cuadrangulares y Shohei Ohtani se
hizo de 54.

Sergio Pérez, piloto mexicano del
equipo Red Bull Racing en la Fórmula
1, saldrá décimo octavo en el Gran
Premio de México y el poleman acabó
siendo Carlos Sainz de Ferrari. 

Con un tiempo de un minuto, 15
segundos y 946 milésimas, el piloto
español batió en la sesión de clasifi-
cación a los restantes 19 competidores,
aunque sobre todas las cosas a Max
Verstappen de Red Bull Racing que
partirá segundo y a Lando Norris que
será tercero. 

El connacional tuvo este sábado una
pésima sesión de clasificación, donde
jamás se sintió cómodo con su mono-
plaza RB20 de Red Bull Racing. 

Incluso en ocasiones se quejó de la
parte trasera de su monoplaza y su
diferencia con su compañero Max
Verstappen en el sector dos del circuito
fue hasta de un segundo, aspecto por el
cual el nivel del mexicano fue
deplorable. 

A su vez, el tapatío también se quejó
del auto al mencionar que no frenaba
en las partes lentas del circuito, motivo
por el cual tuvo una mala sesión de
clasificación. 

Por momentos, el tapatío con un
décimo quinto puesto aspiraba a
meterse a la Q2, pero el Ferrari de
Charles Leclerc tuvo una mejor vuelta
y lo terminó eliminando. 

Ya en más de la sesión de clasifi-
cación, en ella hubo un abandono por
el choque de Yuki Tsunoda en el sector
tres del circuito, en donde Carlos Sainz
terminó haciéndose de la pole position
y con ello es el favorito para ganar este
domingo en la capital del país. 

El Gran Premio de México se cor-
rerá este domingo e iniciará en punto
de las 14:00 horas. 

El tapatío Sergio Pérez buscará

tener una buena remontada para ayudar
a Red Bull Racing en el Campeonato
de Constructores, en donde marchan
segundos y con una escasa ventaja
sobre Ferrari.

A su vez, el connacional intentará
tener un buen resultado para también
ayudar a Max Verstappen, quien está
de líder en el Mundial de Pilotos y el
cual cuenta con una ventaja de 54 pun-
tos sobre Lando Norris. 

Alberto Cantú                                          

Los Rayados del Monterrey bus-
carán esta noche el triunfo ante
América tratar de mantenerse en el
tercer lugar del Apertura 2024. 

En punto de las 20:06 horas y
desde el estadio Ciudad de Los
Deportes, el conjunto albiazul a las
Águilas en duelo de la jornada 14 de
la Liga MX,. 

El equipo que dirige Martín
Demichelis llegará a este duelo con
un buen paso en el torneo mexicano,
donde sacaron cuatro de sus últimos
seis puntos luego de su triunfo ante
Tigres y el empate contra Pumas. 

Con esos resultados, el cuadro
albiazul alcanzó la cifra de las 25
unidades y el objetivo de los regios
de aquí al cierre de la temporada reg-
ular es el calificar de manera directa a
la Liguilla para evitar el play-in,
aspecto por el cual esta noche están
más que obligados a sacar la victoria
para no empezar a complicarse ese

objetivo. 
Enfrente tendrán a un América que

viene de empatar contra Xolos y que
está necesitado del triunfo para irse
afianzando en la zona del play-in, con
la posibilidad de que incluso con una
victoria se metan de lleno a la pelea
por calificar de manera directa a la
Liguilla. 

Las Águilas cuentan con 18
unidades y con el triunfo podrían
reavivar sus posibilidades de cali-
ficar directo, pero un empate o der-
rota los mantendría en la parte baja
del play-in y lo antes mencionado
sería totalmente criticable para este
conjunto azulcrema que ha sido muy
irregular durante toda la campaña
regular. 

Esteban Andrada; Erick Aguirre,
Stefan Medina, Héctor Moreno,
Gerardo Arteaga; Iker Fimbrez,
Oliver Torres; Lucas Ocampos,
Sergio Canales, Germán Berterame y
Brandon Vázquez tal vez sea el
equipo que hoy inicie en Rayados. 

El Clásico de España fue totalmente
del Barcelona, quienes golearon 4-0 de
visitantes al Real Madrid. 

Los culés se reafirmaron así como los
líderes en la Liga de España, alcanzando
las 30 unidades en la justa, mientras que
el cuadro merengue se quedó en las 24. 

En la primera mitad la jugada más
clara fue un gol anulado a Kylian Mbappé
por un fuera de lugar del francés, el
cuadro visitante se adelantó en el mar-
cador en la segunda mitad.  

El 1-0 aconteció al 54’ de acción,
momento en el que Robert Lewandowski
fue asistido por Marc Casado para en el
área grande entrar con ventaja y así el
polaco definir sobre el guardameta Lunin,
generando el 1-0. 

Después de eso, aunque al 56’ de
acción, el polaco Robert Lewandowski
generó el 2-0 cuando Raphael lo asistió
con un centro y el polaco en el área
grande remató de cabeza para marcar uno
más. 

Tras ello, el 3-0 del cuadro blaugrana
sucedió al 77’ de acción, momento en el
que Lamine Yamal en un contragolpe
recibió el balón para en el área grande
definir al primer poste y poner el 3-0. 

Los culés seguían siendo muy peli-
grosos a la contra y el 4-0 sucedió al min-
uto 84 cuando Raphael fue asistido por
Iñigo Martínez para que así el brasileño
entrara al área grande y definiera sobre el
portero rival, marcando uno más para
darle un rumbo definitivo al duelo. 

Dodgers vuelve a pegar

Amarga clasificación
para Checo en el GPM 

Humilla el Barza al Real en derby español

Monterrey busca alcanzar al Toluca en puntos.

Buscan Rayados
amarrar el Play in

Lo lograrían con el empate, pero 
buscarán el triunfo que los regrese 

al tercer lugar

Barcelona fue contundente.

Vuelven a rugir
Tigres vence a Pachuca y dejan

atrás mala racha
Alberto Cantú                                                              

Tigres venció 2-1 en casa al Pachuca
en la fecha 14 de la Liga MX y con ello
dejaron atrás sus dos derrotas al hilo en
el campeonato mexicano.

Con goles de Juan Brunetta y Ozziel
Herrera, Tigres venció por un gol de
diferencia al Pachuca para con ello llegar
a las 27 unidades y momentáneamente
ser terceros en la tabla de posiciones.

Después de un minuto de aplausos en
honor a Fernando Valenzuela, histórico
ex pitcher mexicano de las Grandes
Ligas que falleció el pasado martes a los
63 años de edad, Tigres comenzó mejor
en el juego con un remate desde fuera del
área de Juan Brunetta que únicamente
pasó desviado.

Pachuca, que también rindió homena-
je póstumo a Valenzuela con un parche
en su indumentaria con el número 34 que
usara el lanzador, parecía desubicado en
el inicio del encuentro, pues al 10’ de
acción, Brunetta robó otro balón en el
medio campo para disparar a la altura de
la medialuna con la pierna izquierda y
vencer el lance del portero Carlos
Moreno, generando así el 1-0.

Si bien Tigres tenía la ventaja,
Pachuca mejoró con el pasar de los min-
utos cuando tras un error de comuni-
cación entre Gignac y Carioca a la altura
de la media cancha, el balón fue robado
por Salomón Rondón que remató desde
fuera del área para que el esférico pasara
cerca.

Pachuca encontró el 1-1 al 38’ de
acción cuando tras una atajada de
Nahuel a un tiro de Salomón Rondón y
un corte defensivo de Joaquím a un cen-
tro de Oussama Idrissi, el balón le quedó
a Elías Montiel para que este último en el
área grande mandara el mismo al fondo
de las redes.

Pachuca cerró mejor en la primera

parte con un centro peligroso de Idrissi
que no encontró rematador y después
Salomón Rondón en el área chica per-
donó a Tigres con un remate de cabeza
que se fue desviado, aunque ya en el
complemento casi marcan los felinos en
un centro de Brunetta a Joaquím que en
dos tiempos controló el portero Moreno.

Pachuca respondió con un balón
robado de Idrissi sobre Gorriarán en el
que el marroquí remató desde fuera del
área y el balón pasó cerca del arco de
Nahuel, lo que después causaba una poca
profundidad de unos felinos que veían
como unos hidalguenses tenían más pos-
esión del balón, aunque tampoco genera-
ban mucho.

Tigres avisó con un centro de
Córdova en el que en el área grande
remató Gignac y salvó un defensor visi-
tante, aunque el 2-1 de los felinos
sucedió al 71’ de acción en una asisten-
cia de Sebastián en el área grande sobre
Ozziel Herrera, jugador que remató

cruzado para vencer al guardameta rival.
Al final, los Tigres aguantaron la ven-

taja pese a tener un hombre de menos
tras la expulsión hacia Javier Aquino por
dos amarillas en el tiempo agregado y
con ello se hicieron de un valioso triun-
fo.

Tras esta situación, ahora los Tigres
volverán a la actividad en la Liga MX
cuando el próximo viernes visiten a los
Xolos y jueguen frente a ellos en el esta-
dio Caliente de Tijuana.

HOMENAJE A DAMIÁN
Previo al juego ante Pachuca en la jor-

nada 14 de la Liga MX, los Tigres le
incluyeron en el anillo de leyendas del
estadio Universitario a Damián Álvarez,
jugador que con el equipo ganó cuatro
títulos de Liga, una Copa MX y dos
Campeón de Campeones.

Álvarez ahora tiene un palco con su
nombre del estadio Universitario y es un
histórico más de los Tigres.

2-4

2-1

0-4

Ni con nuevo casco
pudo tener Sergio
Pérez mejor suerte.
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VEST IDORES

Veljko Paunovic, téc-
nico de Tigres, calificó de
“crucial” la victoria ante
Pachuca en la fecha 14 de
la Liga MX.

El estratega serbio se
mostró aliviado con el tri-
unfo de Tigres, los cuales
ahora son terceros en la
tabla de posiciones.

“La victoria de esta
noche llega en un
momento crucial del tor-
neo y estamos aliviados,
aunque también con-
tentos de esto”, afirmó en
rueda de prensa.

A su vez, el técnico
serbio criticó el arbitraje
que hubo en el duelo ante
Pachuca.

“Nos condiciona el cri-
terio del arbitraje de hoy,
sobretodo en el primer
tiempo”, expresó el técni-
co. (AC)

Guillermo Almada, técnico
de Pachuca, aceptó que estaría
encantado en dirigir a los
Tigres, conjunto frente al que
perdió su equipo en la jornada
14 de la Liga MX.

Con la frase de “¿A quién no
le gustaría dirigir a Tigres”, el
estratega de los Tuzos confirmó

su deseo por ser el técnico de
los auriazules.

La respuesta de Almada vino
tras los rumores recientes en
donde se especulaba que Tigres
lo tenía como opción si en algún
momento despedían a Veljko
Paunovic.

A su vez, el técnico de los

Tuzos comentó que los errores
defensivos fueron los que
causaron la derrota en su equipo
ante los auriazules.

“La diferencia fueron los
errores defensivos y eso nos ter-
minó matando ya que ante un
equipo como Tigres no te
puedes relajar”, concluyó. (AC)

Le ‘coquetea’ Almada a Tigres

Llega victoria en
momento crucial

Veljko Paunovic valoró el triunfo felino.

APERTURA 2024

En un duelo de pocas emociones, Atlas igualó
0-0 en casa ante Tijuana en la fecha 12 de la Liga
MX.

Los Rojinegros alcanzaron las 20 unidades, en
tanto que Tijuana llegó a 25.

ATLAS 1-1 TIJUANA

J O R N A D A   1 4

Atlas y Xolos sin daños

Cruz Azul venció 2-0 de visitante a Pumas en
la jornada 14 de la Liga MX y con ello se afian-
zaron aún más en el liderato del Torneo Apertura
2024.

El cuadro celeste empezó ganando el duelo
esde el primer minuto con un gol de Ángel

Sepúlveda.
Al 12’, el conjun-

to cementero se hizo
del 2-0 con el tanto
de Ignacio Rivero, y
con ello Cruz Azul
se afianzó de líder
en el certamen ya
que cuentan con 37
puntos, mientras
que Pumas se quedó
con 24.

PUMAS 0-2 CRUZ AZUL

La Máquina no para

Necaxa ante Toluca y Juárez contra San Luis
serán dos duelos que se jugarán este domingo en
el cierre de la jornada 14.

Toluca tratará de seguir haciendo diabluras
para asegurar su pase directo, pues tienen 28 pun-
tos en el segundo lugar, mientras que en el otro
duelo San Luis buscará acercarse a esa zona,
pues por el momento es octavo con 20 puntos.

PARA HOY

A completar diablura

León goleó 4-0 en casa al Querétaro, gracias a
los goles hechos por parte de Meza, Cabral,
Hernández y Guardado.

El cuadro
e s m e r a l d a
alcanzó las 16
unidades y con
ello se metieron
a la pelea por
entrar al play-
in.

Queré ta ro ,
por su parte, se
quedó en las
nueve unidades
para que contin-
uar en el último
sitio. 

LEÓN 4-0 QUERÉTARO

León despluma a Gallos

Los Rayados se con-
virtieron en el primer equipo
en llegar a los 300 mil asis-
tentes como local en este
Torneo Apertura 2024. 

Con los poco más de 40
mil que tuvieron en el juego
en casa ante Pumas en la
fecha 13 de la Liga MX, los
Rayados llegaron a la cifra de
302 mil 143 personas de asis-
tencia en los juegos de local
durante el presente campe-
onato mexicano. 

Rayados continúa
demostrando que su afición
está comprometida con el
equipo y que el apoyo siem-
pre estará para ellos durante
lo que restante del Torneo

Apertura. 
A su vez, esa cifra podría

aumentar con sus últimos dos
juegos en casa en esta tempo-
rada regular. 

Tras el juego de este
domingo ante América en el
estadio Ciudad de Los
Deportes, en CDMX,
Rayados tendrá dos juegos
más de local en este campe-
onato mexicano. 

Uno de ellos será el próxi-
mo sábado cuando reciban al
Atlas en la fecha 16 de la Liga
MX, además del duelo contra
el cuadro del León del próxi-
mo 10 de noviembre que
pertenecerá a la jornada 17
del torneo local. (AC)

La Selección Mexicana de Futbol
Femenil venció 3-0 a Venezuela ,
siendo esto en un juego amistoso.

El conjunto nacional se hizo del
triunfo tras las anotaciones hechas
por parte de Kiana Palacios y Nicole
Pérez , en donde esta última se hizo
de un doblete.

Algo a destacar es que este duelo
entre mexicanas y venezolanas se
realizó en el estadio Coruco Díaz.

Tras esta situación, ahora la
Selección Mexicana de Futbol
Femenil volverá a la actividad hasta
el próximo martes.

Cabe señalar que el próximo
duelo será en contra de Tailandia y
sucederá en el estadio Nemesio
Diez.

Manchester City venció 1-0 en
casa al Southampton y con ello
tomaron la cima de la Liga
Premier de Inglaterra, donde
Erling Haaland que marcó el gol
de la diferencia.

El triunfo empezó a gestarse al
minuto cinco, momento en el que
Savinho mandó un centro para
que en el área chica llegara
Haaland y con un zurdazo man-
dara el balón al fondo de las
redes, generando el 1-0. 

Con la victoria, el cuadro de
Manchester City alcanzó las 23
unidades para en nueve jornadas
estar en la cima del futbol inglés. 

A su vez, Southampton se
quedó con un punto para que así

sean décimo novenos. 

NAPOLI DERROTA AL LECCE
Napoli superó 1-0 en casa al

Lecce y con ello se han man-
tenido en la cima de la Serie A de
Italia. 

Con un gol de Giovani Di
Lorenzo, mismo que por cierto
fue al 73’ de acción, el cuadro
napolitano se hizo del triunfo. 

Tras la victoria, Napoli
alcanzó las 22 unidades para que
así sean terceros en el campeona-
to italiano. 

A su vez, su rival Lecce se
quedó con las cinco unidades
para ser décimo novenos, estando
en la zona de descenso. 

Raúl Jiménez, futbolista mexi-
cano del Fulham, jugó 89 minutos
en el empate de 1-1 en contra del
Everton dentro de la Liga Premier
de Inglaterra. 

Por el Fulham anotó Iwobi,
aunque por el local marcó el jugador
Beto. 

Con el empate, el cuadro del
Fulham alcanzó la cifra de las 12
unidades para que sean décimos en
la competencia. 

PIERDE EL AEK DE ORBELIN
Orbelin Pineda, futbolista mexi-

cano del AEK, jugó 45 minutos y su

equipo perdió 1-0 en contra del
Panserraikos en la Liga de Grecia. 

En ese partido, el mediocampista
mexicano entró de cambio en la
segunda mitad, pero no marcó goles
ni brindó asistencias en el duelo. 

Por el local Panserraikos anotó Jefté
Betancor, siendo este suficiente para
que concretaran la victoria. 

Con la derrota, el cuadro del
AEK se quedó en las 15 unidades
para que así sean terceros en el fut-
bol griego. 

Por su parte, Panserraikos es
quinto en la competencia luego de
que apenas tengan 14 unidades. 

Monterrey supera los
300 mil aficionados

Gana el Tri Femenil
en juego amistoso

Erling Haaland.

El City salta al lideratoEmpata el Fulham de
Raúl en la Liga Premier 

Monterrey, el más taquillero. El Tricolor venció a Venezuela.



Domingo 27 de octubre de 2024

Los Jefes de Kansas City buscarán este domin-
go por la tarde un triunfo más en la temporada
regular para seguir siendo el mejor equipo de la
NFL con su calidad de invicto.

Para eso, Kansas City enfrentará desde las
14:25 horas a los Raiders, lo cual será en el esta-
dio Allegiant de Las Vegas. 

El conjunto de Kansas City llega a este juego
con un récord de seis ganados por cero perdidos,
para con ello liderar la división Oeste de la con-
ferencia americana. 

A su vez, los Raiders de Las Vegas, quienes por
cierto juegan en la misma división que los Jefes,
marchan últimos en la misma con un récord de
dos ganados y cinco perdidos. 

El cuadro de Kansas City viene de ganar en la
semana siete de la NFL cuando vencieron 28-18 a
los 49ers de San Francisco, mientras que los
Raiders cayeron 20-15 contra los Carneros de Los
Ángeles. 

Tras esta situación, Kansas City parte como
favorito para hacerse de su triunfo número siete
de la temporada y con ello seguir siendo el único
equipo invicto en la actual campaña de la NFL,
aspecto por el cual un resultado distinto a eso
sería totalmente sorpresivo e inesperado. Shohei Ohtani, pelotero de los Dodgers de

Los Ángeles, sufrió una subluxación en el
hombro izquierdo.

El japonés padeció lo antes mencionado en
el juego dos de la Serie Mundial entre los
Yanquis de Nueva York y los Dodgers de Los
Ángeles.

Dave Roberts, el manager de los Dodgers,
confirmó que será hasta este domingo cuando
haya novedades respecto al estado físico de
Ohtani.

Hasta estos momentos, Shohei Ohtani está
en duda para jugar con los Dodgers en el juego
tres de la Serie Mundial.

Cabe señalar que el juego tres de la Serie
Mundial será mañana en Nueva York, a las
18:08 horas.

Los Celtics de Boston vencieron 124-118 a los
Pistones de Detroit, y con ello mantuvieron su
invicto en la temporada regular de la NBA.

Jayson Tatum con sus 37 puntos, dos asisten-
cias y cuatro rebotes en los 38 minutos en la duela
fue el que más destacó por los Celtics.

A su vez, Jaden Ivey con sus 26 puntos, seis
asistencias y cinco rebotes en 39 minutos en la
duela fue el que más destacó por el rival.

Con el triunfo, los Celtics ahora tienen un
récord de tres ganados por cero perdidos y su rival
presenta una marca de cero triunfos por tres
traspiés.

Comandados por un grand slam de
Justin Wylie, los Algodoneros de Guasave
aseguraron la serie y vencieron en el
segundo juego a los Sultanes de Monterrey
por pizarra final de 6-7 en el Kuroda Park.

El duelo monticular dejó como vencedor
a Dan Kubiuk. El serpentinero norteameri-
cano subió al centro del diamante en el
noveno inning y sacó la entrada sin recibir
daño. En tanto, el descalabro se lo adjudicó
Néstor Abraham Anguamea, su segundo en
la campaña.

La ofensiva algodonera timbró en el
segundo inning con un imparable que par-
tió el diamante cortesía de Jorge Flores que
remolcó la de la quiniela. Posteriormente,
Justin Wylie se voló la barda del jardín
izquierdo conectando un grand slam que
puso pizarra momentánea de 0-5.

En la parte baja del quinto rollo, la
novena local amplió la ventaja con un sen-
cillo productor con línea a la pradera
izquierda conectado por Yadir Drake.

La ofensiva sultán respondió en el sép-
timo inning con un rally de tres carreras.
Primero, con un bambinazo de Yermín
Mercedes que se escapó por la cerca de la
pradera izquierda y enseguida Brandon
Villarreal remolcó a dos hombres al plato
con un imparable con línea al central.

En la octava entrada, un bateo opor-
tuno permitió a la novena de la sultana
del norte empatar el juego a seis carreras.
Esto, gracias a un sencillo al jardín
izquierdo de Carter Aldrete y a doblete
productor conectado por el madero de
Daniel Sánchez.

Sin embargo, en el noveno episodio
cuando parecía que el duelo se iba a extra
innings, un pasbol del catcher César
Mendoza, permitió a  Justin Wylie con-
seguir la carrera del triunfo que dejó
pizarra final de 6-7 en favor de la novena
algodonera.

Fuerza Regia perdió 65-62 en
contra del Calor del Cancún, en lo
que fue el juego uno de las semifi-
nales en la Liga Nacional de
Baloncesto Profesional de México.

La escuadra regia llegó a tener
una ventaja de ocho puntos al térmi-
no del segundo cuarto, pero
perdieron en los últimos dos perío-
dos por parciales 13-27 y 13-10.

Jerai Grant con sus 14 puntos fue
el jugador que más generó para

Fuerza Regia, mientras que Martín
Fernández lo fue en el rival con sus
21 unidades.

Con el resultado, Fuerza Regia
buscará este domingo el igualar la
serie ante su rival y con ello irse 1-1
al juego tres que será en Cancún.

Tras esta situación, ahora el juego
dos entre Fuerza Regia y el cuadro
de Cancún será este domingo y a las
16:00 horas, en el Gimnasio Nuevo
León Unido. 

Los Auténticos Tigres de la
UANL vencieron a los Pumas
Acatlán 24-7 y con ello se man-
tuvieron en la parte alta de la
temporada regular en la Liga
Mayor de la Onefa, teniendo un
lugar ya asegurado en la postem-
porada. 

Jugando en el emparrillado de los
Pumas, Auténticos alcanzó un
récord de seis victorias por una der-
rota para prácticamente ya estar en
la postemporada. 

La escuadra de la UANL tiene el
segundo mejor récord en temporada
regular ya que solamente son super-
ados en ese sentido por los Borregos
Salvajes del Tec de Monterrey y los
Borregos Puebla, los cuales tienen
una marca de siete ganados y cero
perdidos. 

Con todo esto, Auténticos Tigres
volverá a la actividad en la tempora-
da regular cuando el próximo
viernes reciban a los Borregos
Puebla. 

Daniel Suárez, piloto
regio de Trackhouse
Racing en la Nascar Series
de Estados Unidos, saldrá
vigésimo tercero para la
carrera de este domingo en
Miami. 

El regio tuvo la sesión
de clasificación para la
carrera de este domingo y
apenas le bastó para el
vigésimo tercer puesto,
siendo esto en un evento
que será de 31 pilotos. 

Mientras que Suárez se
aseguró del lugar 23 en la
parrilla, el que se apuntó

la pole position terminó
siendo Tyler Reddick. 

Cabe señalar que Suárez
ya quedó eliminado
durante esta campaña de la
postemporada en la Nascar
Series de Estados Unidos,
por lo que ya no tiene
posibilidades de ser
campeón. 

Pese a esto, el regio
buscará hacerse de la vic-
toria en una carrera que
comenzará a las 12:30
horas de este domingo en
el Óvalo de Miami. 

El tenista mexicano Santiago
González quedó eliminado en las
semifinales del Torneo de Basilea.

En la categoría de dobles varonil,
Santiago González quedó eliminado
junto al francés Roger Vasselin.

Tanto González como Vasselin
perdieron ante la pareja conformada
por el australiano John Peppers y el
británico Jamie Murray.

La victoria del australiano y el
británico sobre sus rivales terminó
siendo por parciales de 4-6, 7-6 y 10-
5.

SE CORONA STAKUSIC
EN TAMPICO

Marina Stakusic se coronó en el
Abierto de Tampico, en donde venció
por parciales de 6-4, 2-6 y 6-4 a la rusa
Anna Blinkova.

Van Jefes por triunfo siete

En duda Ohtani
para juego 3

El nipón se lesionó ayer.

Ganan Celtics y siguen invictos en la NBA

Cae Fuerza Regia en el primero de semifinales

Ganan Auténticos el sexto de la temporada

Caen Sultanes
y pierden serie

Saldrá Suárez vigésimo tercero en Miami Se queda Santiago en
semifinales de Basilea

El piloto regio sigue estando muy lejos de los primeros sitios.

Los universitarios vencieron ayer a Pumas Acatlán.

La escuadra regia no pudo hacer nada ante el Calor.

Mahimes, a seguir guiando a Kansas City.

Semana ocho de la NFL 
LOS DEMÁS JUEGOS

Green Bay vs Jacksonville 
Arizona vs Miami 

Jets de Nueva York vs Nueva Inglaterra 
Baltimore vs Cleveland 
Filadelfia vs Cincinnati 

Indianápolis vs Houston 
Tennessee vs Detroit 
Atlanta vs Tampa Bay 

Nueva Orleans vs Cargadores de Los Ángeles 
Buffalo vs Seattle 

Chicago vs Washington 
Carolina vs Denver 

Dallas vs San Francisco 
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El cantante Liam Payne se habría des-
mayado en el balcón previo a caer y per-
der la vida, así lo revela el video captado
por las cámaras del hotel, el artista de 31
años se encontraba bajo los efectos de
varias drogas y aunque el personal del
hotel CasaSur hizo una llamada de auxi-
lio al 911, no pudieron evitar la tragedia.

El medio argentino "Socios del
espectáculo" asegura que las autoridades
analizan los videos del hotel que mues-
tran cómo Liam sufrió un desmayo pre-
vio a su caída, la cual por desgracia fue
junto al balcón; la policía argentina
allanó la noche del miércoles el hotel en
Buenos Aires donde hace una semana
murió el músico británico al caer del ter-
cer piso de su habitación.

Lo que también se investiga es quién
le proporcionó las drogas a Liam, y
según el medio se trata de un joven de 20
años, trabajador del hotel, quien le habría
conseguido a Payne las drogas, después
de que existía la orden de que esto no
ocurriera. 

"Él desobedece una orden de gerencia
'no ingresar nada para Liam'".

Efectivos de las divisiones de investi-
gaciones especiales y tecnológicas fue-
ron enviados al hotel CasaSur "para con-
cretar un allanamiento ordenado por la
fiscalía (...) para secuestrar elementos de
interés para la investigación".

El procedimiento se realizó un día
después de que la fiscalía argentina reci-
biera al padre del músico, Geoff Payne,
y le garantizara que los estudios toxi-
cológicos de su hijo no habían sido

difundidos por esa institución.
Sin embargo, se hizo del conocimien-

to público que el músico británico tenía
varias drogas en su organismo, entre
ellas "cocaína rosa", crack y metanfeta-
mina, cuando cayó del balcón de su
habitación. 

"El representante del Ministerio
Público Fiscal le informó al padre que
aún no concluyeron los estudios toxi-
cológicos e histopatológicos comple-
mentarios a la autopsia, y que sus resul-
tados son necesarios para discernir sobre
la entrega del cuerpo", aseguró el martes
la fiscalía en comunicado.

Aunque no existe un plazo estipulado
para los resultados de los análisis toxi-
cológicos, una fuente del Ministerio
Público Fiscal dijo a la AFP que podrían
concluirse esta semana.
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En distintos momentos, Luis Miguel
ha sido utilizado, consciente o no de
ello, como herramienta social, ya sea
para distraer a la opinión pública o para
limpiar la imagen de algún gobierno.

Así lo detalla el periodista y escritor
Alberto Tavira en su nuevo libro "Luis
Miguel: Por debajo de la mesa", en el
que repasa la relación que el cantante
ha mantenido con las familias presi-
denciales a lo largo de cuatro décadas.

"Ya había dedicado un pasaje de mi
libro Los Salinas a la relación cercana
entre el cantante y esa familia presi-
dencial. Es algo que decidieron omitir
en la serie de Netflix, y fue mi primera
inquietud: ¿por qué no lo contaron?

Creo que esos silencios hablan más
de la personalidad que todo lo que se
dice de ella abiertamente", comentó el

escritor.
A partir de esa duda, el periodista

inició una investigación que lo llevó a
plantearse cómo Luis Miguel incluso
limpió la imagen de algunas institucio-
nes. "La Secretaría de la Defensa
Nacional, por ejemplo, utilizó en 1989
al cantante. Financiaron su video de 'La
incondicional' y facilitaron sus instala-
ciones y equipo, todo con el fin de lim-
piar la imagen de esta institución, ya
que ese mismo año se estrenaba la cinta
'Rojo amanecer', que relata la matanza
de Tlatelolco", detalla Tavira.

"La opinión pública en ese momen-
to lo vio como una gran ayuda del ejér-
cito, pero en el fondo todo era para lim-
piar su propia imagen, y claro que Luis
Miguel también se benefició de eso",
añade.

Por debajo de la mesa revela tam-
bién cómo, en 1991, la decisión de

Carlos Salinas de Gortari de otorgarle
la nacionalidad mexicana fue una
maniobra para limpiar la imagen del
gobierno.

"Era tan grande el alcance de Luis
Miguel en esos años que todas estas
decisiones causaban un impacto positi-
vo en la opinión pública; con eso, los
gobiernos se beneficiaban, quedando
mejor parados", subraya el escritor.

No obstante, considera Tavira, en
algunas ocasiones El Sol aprovechó los
beneficios de estas buenas relaciones
con la clase política. Aun así, la
mayoría de las veces ese "ganar, ganar"
no fue tan fructífero para el cantante.

"Esta revisión (en su libro) puede
servir incluso para que Luis Miguel se
dé cuenta de muchas cosas que suce-
dieron en su entorno y que probable-
mente no recuerda de la misma mane-
ra, porque, claro, él no siempre fue
consciente de cómo lo utilizaban
estratégicamente", explica el escritor.

"En un principio, el que se encarga-
ba de esos vínculos era Luisito Rey,
pero más adelante hay momentos de su
biografía que son vistos de otra manera
por la gente que lo rodeaba", afirma.

El libro reúne testimonios de perso-
nas como Paulina López Portillo, hija
de José López Portillo, o figuras como
Pedro Torres (productor) y el doctor
Gerardo Estrada (gestor cultural).

Estos últimos detallaron, por ejem-
plo, algunos acuerdos relacionados con
la promoción del estado de Guerrero en
los que participó Luis Miguel.

"Creo que es mejor contar con los
testimonios de la gente que lo rodeaba.
No me interesó buscarlo, porque tenía
material suficiente para hablar de estas
relaciones con el poder, que además él
manejaría de otra manera; además, no
hago esto para hacer relaciones públi-
cas", aclara Tavira.
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La vida de Zoe Saldaña le dio dos
regalos imposibles de igualar: es la única
persona que ha protagonizado las pelícu-
las más taquilleras de la historia.

Sí, "Avatar" (2009) y "Avengers:
Endgame" (2019), ambas con Zoe
Saldaña en el elenco, son las que más
han recaudado en todos los tiempos. La
primera, con 2.9 mil millones, y la
segunda, con 2.8 mil millones; esto sin
contar las secuelas.

Ese privilegio es algo que se toma
muy en serio. En entrevista, la actriz des-
taca la importancia de dar voz a las
mujeres desde todos los ámbitos posi-
bles, especialmente a las latinas, no sólo
en pantalla, sino también en su faceta
como productora. 

"Ser productora en los proyectos en
los que actúas te da libertad y respaldo
para aportar tus ideas. Y, como latina y
apasionada, tener esta voz en la produc-
ción es motivo de orgullo", comenta en
una charla que elige dar en español.

En particular, se refiere a "Special
Ops: Lioness", serie de Paramount+ en
la que es productora ejecutiva desde
2023 y que este domingo estrena su
segunda temporada. La trama aborda un
tema poco explorado: el rol de las muje-
res en las fuerzas armadas, especialmen-
te aquellas que operan en misiones encu-
biertas, enfrentando peligros y dilemas
éticos.

Saldaña interpreta a Joe McNamara,
una agente de la CIA que lidera el pro-
grama encubierto Lioness, diseñado para
infiltrar a mujeres en redes terroristas. La
primera temporada fue bien recibida, en
especial por mostrar a mujeres en roles
de liderazgo y romper estereotipos en el
género de drama y espionaje, exploran-
do las complejidades de una vida dedi-
cada a la seguridad nacional.

"Mientras más historias veamos de
mujeres, más seguimos evolucionando,
no sólo como raza humana, sino también
como una industria que necesita darle
visibilidad al elemento femenino",
comenta Zoé.

Captan cámaras momento previo al desmayo de Liam Payne

El exintegrante de ‘One Direction’ se desmayó en el balcón de su habitación en el
hotel CasaSur, lo que lo llevó a caer y perder la vida.

EL UNIVERSAL.-                                              

Thalía rompió el silencio sobre el
estado de salud de su hermana Ernestina
Sodi, quien se encuentra hospitalizada
desde hace una semana, tras supuesta-
mente sufrir un infarto; la cantante, que
vive en Estados Unidos, agradeció las
oraciones del público, y confía en que su
hermana se recupere.

Tras darse a conocer la noticia de la
hospitalización de la madre de la actriz
Camila Sodi, Thalía compartió un video
en el que aparece cantando una plegaria;
este fin de semana expresó a través de un
mensaje su sentir ante la situación fami-
liar que está viviendo.

Dijo que han sido días de milagro tras
milagro, y que la familia ha estado cerca
de Ernestina para que sienta amor y

energía.
Aprovechó para agradecerle al cuerpo

médico que ha atendido a su hermana y
dio a conocer que ha estado cerca de ella
en el hospital, donde incluso abrazó a los
doctores que se han convertido en una
segunda familia. "Yo como hermana
quiero agradecerles a todos y cada uno
de los doctores/as que desde el ingreso
de mi hermanita Ernestina Sodi han

hecho todo para ayudarla a cada momen-
to. Son unos ángeles y unos guerreros. Y
a todos los enfermeros, gracias. Quiero
darles sus abrazos otra vez para llenarnos
de la energía del amor y de la esperanza,
y así lo sentimos, ¿verdad?".

La intérprete enfatizó el poder de la
oración y dio las gracias al público que le
ha dedicado una plegaria a su hermana
Ernestina y a su familia.

A través de un video, Thalía compartió
su apoyo emocional hacia su hermana
Ernestina.

Se pronuncia Thalía sobre la salud de su hermana hospitalizada

Tavira destaca que Luis Miguel ha mantenido relaciones cercanas con familias pre-
sidenciales, una conexión omitida en su bioserie de Netflix.

Deslumbra Brad Pitt con su
presencia en la Fórmula 1

EL UNIVERSAL.-                                       

Brad Pitt apareció e sába-
do en el Gran Premio de
México causando sensación
entre los presentes al evento
deportivo. 

El actor apareció en las
instalaciones del Autódromo
Hermanos Rodríguez para
filmar escenas de "F1", cinta
en la que da vida al corredor
profesional Sonny Hayes.

Vestido con el clásico mono
ignífugo que los corredores
usan, Brad sostuvo entre sus
manos la bandera de México,
mientras saludaba a la audi-
encia que aplaudió su presen-
cia en la pista.

La aparición del esta-
dounidense en la pista tuvo
lugar entre carrera y carrera,
pues Claudio Miranda, direc-
tor de la película, así lo
acordó con los organizadores
de la Fórmula 1, cuando
obtuvo la autorización de

rodar en las distintas instala-
ciones de la federación
deportiva.

El ganador al Oscar por
Mejor fotografía dijo a
Variety que para que la
película tuviera un toque de
autenticidad era importante
grabar con audiencia real,
situación por la que parte de
la trama será filmada

durante las carreras.
Otras de las ciudades en

las que se han grabado parte
de las escenas son Abu Dhabi
y Las Vegas.

Y, aunque se trata de una
cinta de acción en la que hay
escenas de riesgo, el actor de
60 años es quien verdadera-
mente conduce el auto de car-
reras. 

Miranda ha elogiado la
capacidad de Pitt en el
volante: "Tanto Brad como
Damson (Idris) —quien inter-
preta al prodigio de las car-
reras, Joshua Pearce— son
muy buenos conductores".

La producción ha puesto
todos sus esfuerzos para
revivir, de la forma más
fidedigna, lo que ocurre en la
vida de un corredor de car-
reras, a tal grado que solicitar
a Sony Electronics fabricar
una cámara con medidas
específicas capaz de montarse
en espacios pequeños, lo que
ayudaría a grabar escenas
que den al espectador la sen-
sación de que ellos están con-
duciendo.

La película está a cargo de
gran parte del equipo que
trabajó en "Top Gun:
Maverick", una cinta acla-
mada por la crítica por su
alto nivel y escenas de alta
velocidad.

El actor sorprendió a los asistentes del Gran Premio de México al
aparecer en el Autódromo Hermanos Rodríguez.

La actriz estadounidense habla sobre su trabajo como productora ejecutiva
en 'Special Ops: Lioness'.

Revelan ‘vínculos’ entre Luis Miguel y la política

Impulsa Zoe Saldaña la voz
femenina en sus producciones



Hacia 1611, en el Tesoro de la Lengua
Castellana o Española, considerado, se
sabe, el primer diccionario de la lengua,
Sebastián de Cobarruvias sostenía que
"sepultura significa lo mismo que sepul-
crum, tan sólo lo diferenciamos en que
sepultura es qualquiera lugar donde está
enterrado el cuerpo, pero sepulcro dize
sepultura con adorno, como son los
sepulcros de los hombres principales. El
no dar sepultura al difunto se tuvo en
todo tiempo y en todas las naciones por
impiedad, salvo a aquellos que en pena
de sus graves culpas los dejaban en los
campos, para que las bestias y las aves
les diesen sepultura en sus vientres".

En el principio de Hydriotaphia: El
enterramiento en urnas o breve dis-
ertación sobre las urnas sepulcrales hal-
ladas recientemente en Norfolk, traduci-
do por Javier Marías, Sir Thomas
Browne refiere, hacia 1658, que algunos
fieles a Tales de Mileto, que sentenció
que el agua es el origen de todas las
cosas, "juzgaban lo más justo someterse
al principio de la putrefacción, y concluir
en una descomposición húmeda". Sin
embargo, "muchos han realizado
numerosos esfuerzos para determinar el
estado del alma en la desunión, pero los

hombres han sido de lo más fantástico en
los singulares inventos para su disolución
corporal; mientras las naciones más sere-
nas han reposado de dos maneras: la de la
simple inhumación y la combustión.

"Ese enterramiento carnal o sepultura
era la de fecha más antigua, los viejos
ejemplos de Abraham y los patriarcas
bastaban para ilustrarlo, y no tuvo com-
petencia si pudiera ilustrarse que Adán
fue enterrado cerca de Damasco (o del
Monte Calvario, según alguna tradi-
ción)". Recuerda que "la práctica de la
combustión era también de una gran
antigüedad", que "hay nobles descrip-
ciones de ella en los funerales griegos de
Homero, en las solemnes exequias de
Patroclo y Aquiles; y, algo más antigua-
mente, en la guerra tebana".

Refiere, sin embargo, que "los escitas,
que juraban por el viento y la espada –es
decir, por la vida y por la muerte–, esta-
ban tan lejos de quemar sus cuerpos que
rechazaban todo enterramiento y hacían
sus tumbas al aire."

No pocos ritos funerarios han propici-
ado formas de la escultura y la arquitec-
tura, que a veces preservan la vanidad de
ciertos personajes, de ciertas familias,
más allá de la muerte. Las poblaciones

convergen en los cementerios. Sin
embargo, en el folleto implegable, que se
repartía en el Coliseo de Roma como
propaganda de La Residencia de los
Dioses, entre las termas, el centro comer-
cial, el Gauliseo, no se anunciaba un
cementerio. Se trataba de un "Parque
Natural", maquinado por el arquitecto
Anguloagudus, al servicio de Julio César,
para imponer la "civilización romana" en
el bosque con el que convive la aldea
gala en la que viven Astérix y Obélix.
Tampoco entre las construcciones que
trastocan la Riviera, al principio de La
especulación inmobiliaria de Italo

Calvino, hay un cementerio.
En el siglo XIX, Nikolai Gogol des-

cubrió "almas muertas" que habitaban en
Rusia. Hace un siglo, Hermann Broch
advirtió que no sólo por las calles de
Viena deambulaban sonámbulos. Quizá
por eso los cementerios ya no parecen
necesarios y en las ciudades ya no hay
tierra tampoco para los muertos, por lo
que los cementerios están destinados a
desaparecer para dar lugar al progreso de
concreto –y la "Llorona de la Chatarra",
como la ha nombrado Luis Miguel
Aguilar, no deja de recorrerlas en busca
de ¨fierro viejo que venda..."

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Dylan Thomas

(Swansea, Reino Unido, 1914 -
Nueva York, 1953) Poeta galés en
lengua inglesa, sin duda uno de los
poetas británicos de la primera mitad
del siglo XX con mayor renombre y
resonancia internacional, gracias a la
profunda originalidad de su poesía y
al humor de sus cuentos y piezas
teatrales. Durante un tiempo trabajó
como periodista para el South Wales
Evening Post y, durante la Segunda
Guerra Mundial, como guionista
para la BBC. Se dio a conocer como
poeta con Dieciocho poemas (1934),
al que siguieron los volúmenes
Veinticinco poemas (1936) y Mapa
de amor (1939), con los que se con-
solidó como máximo representante
del movimiento poético Nuevo
Apocalipsis, que practicaba un tipo
de poesía de evocación, de tono
metafísico y con cierto fondo román-
tico, en el que Thomas adoptaba el
papel de poeta-profeta. Alcanzó su
plenitud poética con el volumen
Defunciones y nacimientos (1946).
Autor de un volumen autobiográfico
en el que defiende sus concepciones
estéticas, Retrato del artista cachorro
(1904), escribió además diversos
guiones radiofónicos y cinematográ-
ficos.

Poeta eminentemente precoz, a
los doce años asombraba a parientes
y amigos con sus composiciones, de
fuerte originalidad. Cuando acabó
sus estudios de enseñanza media
viajó a Londres, y un año más tarde
aparecía su primer libro, Dieciocho
poemas (1934), publicado después
de ganar un premio organizado por
la revista Sunday Referee. Tenía
diecinueve años cuando se publicó, e
incluía trece poemas escritos entre
1933 y 1934 y otros cinco com-
puestos de mayo a octubre de 1934.
Se negó a realizar estudios universi-
tarios y prefirió una formación auto-
didacta

Al este premiado y poco difundi-
do libro le siguieron Veinticinco poe-
mas (1936) y Mapa de amor (1939).
En 1936 contrajo matrimonio con
una humilde muchacha irlandesa,
Caitlin Macnamara, con quien ten-
dría dos hijos y una hija, y se
estableció en Laugahrne, en una casa
situada frente al mar. Su nombre
apareció cada vez con mayor fre-
cuencia en las antologías poéticas
contemporáneas, y fue creciendo en
la admiración de críticos y poetas.
Sin embargo, como suele ocurrir (y
algo también por el carácter tumultu-
oso del escritor, genuino e intolera-
ble bohemio y bebedor emped-
ernido), su situación económica
resultó siempre difícil; así lo revelan
las cartas de Thomas que conoce-
mos, en las cuales aparecen continu-
amente ansiosas peticiones de prés-
tamos y auxilios de todo género.

Por esa época escribió los textos
lírico-narrativos del Retrato de un
artista cachorro (1940), una colec-
ción de diez cuentos, en gran parte
autobiográficos, que describen el
mundo provinciano en que se desar-
rollan y rememoran en imágenes
transparentes, aunque fragmentarias,
las primeras experiencias infantiles
del poeta, desde los días de los jue-
gos y de la fabulosa despreocu-
pación hasta el momento en que,
todavía adolescente, entró como
reportero en el periódico de la ciu-
dad. También es de esos años su poe-
mario más bello y conocido,
Defunciones y nacimientos (1946),
que incluye las composiciones más
representativas de su madurez. Los
temas dominantes de este volumen
son la añoranza de la edad feliz, de
los afectos sencillos y familiares,
evocada con acentos elegíacos, y la
conciencia dolorosa de los años de
guerra.

Durante el cuarto de sus viajes,
en 1953, sufrió un coma etílico
después de una intensa y prolongada
depresión y murió en un hospital de
Nueva York a los 39 años. Aunque la
turbulenta etapa final de su vida
quizás haya contribuido a valorarlo
de manera especial, no cabe duda
sobre su importancia como poeta ni
sobre sus elevadas dotes retóricas.

Una buena gran parte del arte
del bien hablar consiste en saber
mentir con gracia

Erasmo de Rotterdam

Una gran democracia debe
progresar o pronto dejará de
ser o grande o democracia

Theodore Roosevelt

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

LA SINRAZÓN DE LA LOCURA

OLGA DE LEÓN G.
Decir que el mundo parece haberse

vuelto loco, que anda sin rumbo y sin
sentido, es un viejo cliché y una opinión
aburrida por repetitiva. Pero, no es una
mentira. El horror y el terror se han con-
vertido en arte, cuando son expuestos en
alguna excelsa narrativa o buena pelícu-
la. Sin embargo, siguen siendo horror y
terror, no pierden su esencia; tan solo se
les ha adaptado para el consumo casi
cotidiano, como hechos que permean el
ambiente y, poco a poco, nos reeducan y
vuelven nuestros sentimientos y emo-
ciones inmunes ante su existencia y, lo
que es peor, ante su presencia de facto y
no solo virtual.

Algunas personas -actualmente-
sufren las consecuencias de una vida
asentada en la violencia y el horror de
crímenes diversos; de ellas, las hay que
cierran las cortinas de las ventanas de su
casa, las de sus propios ojos y los de su
familia, en un intento porque negando la
realidad, esta desaparezca. Pero, nunca
es así. Esa no es una solución al proble-
ma y al daño que hacen a la sociedad los
actos violentos, la ignorancia malsana,
las injusticias y el fanatismo.

Pero, todavía, además del terrible
daño que causan y se refleja claramente
en la vida de las personas, hay un per-
juicio silencioso, la pérdida del equilibrio
mental, la locura. La que aparece con
cualquier pretexto o razón, inclusive sin
razón alguna. 

Y, la locura puede ser vascular, senil,
por fármacos que alivian parcialmente
alguna otra enfermedad, o de “modus
vivendi” o estilo estrambótico de algunos
jóvenes y no tan jóvenes que con gran
facilidad acceden a diversas drogas
legalmente acepadas (fármacos), que
pueden ser prescritas por receta de algún
médico que trata de resolverle al paciente
otro problema diverso, que nada tiene
qué ver con asuntos de la memoria.
Extraño, pero cierto.

Son las dos de la madrugada, de un día
cualquiera y nuestro familiar enfermo, se
incorpora de la cama, estirando sus bra-
zos busca sus zapatos, los zapatos, no las
pantuflas; los encuentra y se los calza,
para cuando me asomo a la recámara, ya
está sentado en el borde y le exige al hijo
que lo saque de allí, porque tiene que irse
a dar su clase de Derecho, en la
Universidad…

Comenzamos a sospechar que lo que
le disparó su locura, fue una medicina
nueva, recientemente administrada, para
sacarlo del adormecimiento, junto con
otra que toma desde hace más de dos
años y que un médico internista al que le
consultamos sobre los cambios observa-
dos, nos recomendó se la sus-
pendiéramos, no, sin antes consultarlo
con el médico que más lo ha visto. 

Qué difícil es decidir qué hacer, cuan-
do no consigues hablar con el médico.
Los cuidadores no logran dormir ni
siquiera 5 horas completas, la alerta está
siempre… La locura se apodera de todos.
Y, sin embargo, la vida continúa con reg-
ularidad o sin ella. 

El asesino silencioso ha entrado en el
hogar y parece no querer irse. A pesar de
todos los pesares, esa no es la única
forma de locura que existe en el
mundo… Hay otras formas de locuras,

como las que entran por los ojos de los
televidentes desde niños y las que están
en las redes sociales y a las que hasta un
niño puede tener acceso. La condición
indispensable es que pongan en sus
manos un celular o una Tablet. 

La locura entra lentamente, nadie
parece detectarla. Hasta que un día ese
niño, o esos niños crecen y juegan juegos
verdaderos que consisten en “ganar”, el
que gana puede matar a sus contrincantes
y coronarse líder. Líder de qué… Líder
de nada… Líder de nadie.

Una mañana se levantan los
padres y no encuentran a sus hijos, se han
ido de casa, porque necesitan nuevos jue-
gos. Que no haya reglas, que nadie les
diga qué y qué no hacer. Que nada esté
prohibido. Y los padres se resignan y
dicen para sí y para sus vecinos: los niños
y los adolescentes ya no son como los de
antes, ahora nacen genios y se vuelven
líderes. ¡Los padres se volvieron locos,
también!

La locura sí existe y la peor de todas
es la silenciosa. Un día u otro cualquiera,
el mundo ya no será el límite… La vio-
lencia será lo común: horror y temor
dominarán nuestras formas de vida:
¡¡¡No!!!

Despierta de tu letargo, hombre mod-
erno y contemporáneo, o mañana será
demasiado tarde.

EL INTRUSO EN LA CASA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Con la mano izquierda sostenía la
manija mientras con la derecha manipu-
laba el alambre que introducía en la cer-
radura. Batalló unos segundos hasta que
escuchó el sonido que venció el candado
de la puerta. Giró la manivela y la puerta
se abrió. La empujó lentamente con la
mano izquierda, mientras que, con la
derecha, fue sacando despacio, su pistola
Sig Sauer calibre .45, con silenciador.
“¿Quién anda ahí?”, escuchó a una voz
de hombre decir, proveniente de la recá-
mara. Aguardó junto a la pared y espero
a que el caballero apareciera en el pasil-

lo. Fue certero. Una bala ingresó por la
frente, entre las cejas y le destrozó el crá-
neo. El inquilino calló luego de desparra-
mar pedazos de masa encefálico sobre la
pared.

El intruso se quedó quieto, con el oído
atento. Escuchó el grito y posteriormente
lloriqueo de una bebé que venía desde la
recámara. La llave de la ducha se escuch-
aba abierta en el baño. “¿Qué pasó?”,
escuchó decir a la voz de una mujer
desde lejos. Luego, nuevamente, “¿Qué
pasó, Ramiro?”. El extraño guardó su
arma en la sobaquera y de la funda de su
cintura obtuvo un cuchillo militar de
ocho pulgadas. Escuchó cómo: el agua
dejó de correr y la toalla resbaló desde el
travesaño del cortinero hasta el piso.
“¿Raúl?”, escuchó decir a la voz de la
mujer tambaleante.

El intruso se acercó a la puerta. Pegó
el oído sobre la madera. Escuchó los
pasos mojados de la mujer acercarse. Él
dio un paso hacia atrás y colocó el pie
izquierdo delante del derecho, con el
brazo que sostenía el cuchillo echado
hacia atrás, listo para lanzar una estoca-
da. La puerta se abrió intempestivamente
y entonces apareció ella, tapada con su
toalla, gritando como loca. El extraño
enterró una primera vez el cuchillo sobre
el estómago y lo giró un poco, para luego
sacarlo. La mujer, aterrada ante la muerte
que le esperaba, se ahogó en su grito.
Luego vino una cuchillada en el pecho y
la mujer calló de rodillas, con la sangre
brotándole del cuerpo. La bebé seguía
llorando en la recámara.

El hombre volvió la vista al rostro de
la mujer, que había cedido a todo acto de
defensa y se encontraba de rodillas.
Comenzó a atravesarle el pecho hasta los
pulmones. Una por una, fue enterrando
cada estocada, mientras ella lo miraba
atónita hasta ir perdiendo consciencia.
Mareada, en círculos, cayó al piso de
espaldas.

El intruso marcó con sendas X los
muslos de la mujer, quien jadeaba inten-
tando sobrevivir. Comenzó a salirle san-

gre de la boca. El intruso se quedó qui-
eto, mirando cómo la mujer se ahogaba
en su propia sangre. Siguió acuchillando
el estómago hasta que ella se quedó qui-
eta. Diez y seis cuchilladas en total sobre
el cuerpo. Cuando pensó que estaba
muerta, le abrió el cuello, que escupió un
chorro de sangre.

El extraño se encaminó rumbo a la
recámara, donde encontró a una niña llo-
rando, arrinconada en una esquina del
cuarto. La tomó con furia de los cabellos
y la levantó hasta la cama, donde la
recostó y rompió sus vestidos con cuida-
do. Cuando estuvo desnuda, acercó una
silla para sentarse y observarla. Del otro
lado de la cintura, obtuvo otro cuchillo
militar, igual, de ocho pulgadas. Se lev-
antó y colocó a la niña sobre la silla,
luego tomó su brazo y cortó la mano
derecha de la bebé de un golpe con la
navaja. La niña no dejó de llorar y grita-
ba con la boca totalmente abierta, con los
ojos fijos sobre el ventilador del techo.
Silencio. El intruso aceró su propia mano
sobre la boca y la nariz de la niña para
saber si seguía respirando. Sintió la brisa
cálida de su expiración. Entonces tomó la
pierna izquierda y le rebanó el piecito.
Un chorro de sangre salió expulsado
como agua de la regadera.

Se quedó mirando el rostro de la niña,
trató de leer su expresión, la cual se man-
tenía fija sobre el techo. Acercó la mano
a la boca y la bebé seguía inhalando y
exhalando. Entonces sentó a la niña
sobre la silla, elevó su mano hasta lo más
alto y con una furia igual a su precisión,
enterró el cuchillo sobre el cráneo de la
bebé, quien se desvaneció, por un lado.

El hombre se dirigió a la cocina. Dejó
correr agua sobre sus cuchillos y volvió a
guardarlos en las fundas que le colgaban
del cinto. Se lavó las manos y haciendo
un cuenco con las palmas, juntó agua que
dejó caer sobre el piso para formar un
pequeño charco. Ahí limpió la suela de
sus zapatos.

Se dirigió a la puerta, abrió despacio,
con un trapo, y salió sin mirar atrás.

Javier García-Galiano

Necrópolis

La muchedumbre atrapada



Muy probablemente tienes una parro-
quia cerca, e incluso más de una. En
México hay lugares, como Cholula, en los
que hay 365 iglesias, ¡una para cada día del
año!, pero en muchos países los católicos
no pueden asistir a Misa porque su parro-
quia fue bombardeada, quemada, destrui-
da, o lo tienen prohibido.

Tal vez conoces a alguien que colgó su
Rosario en el espejo retrovisor del coche,
pero hay países en los que a la persona que
se atreva a mostrar en público su Rosario,
se lo quitan , lo rompen y la encarcelan.

Seguramente tienes una Biblia en tu
hogar, pero hay países en los que se con-
sidera subversivo poseerla, y si las autori-
dades, que en cualquier momento
irrumpen en las casas para catearlas, la
encuentran, a la familia puede costarle la
vida.

Quizá portas una medalla o un crucifijo
al cuello, pero hay países en los que es
delito mostrar esos artículos.

Son cuatro ejemplos que nos dan una
idea de las terribles condiciones de acoso y
violencia que padecen los católicos, sobre
todo en Medio Oriente, Asia y África.

¿Qué podemos hacer al respecto?

Orar diaria e intensamente por ellos es
lo más importante. Pero también apoyarlos
económicamente.

Este domingo en el que lo que se
recaude en la colecta durante las Misas se
destinará a apoyar a quienes valiente y

heroicamente arriesgan su vida con tal de
llevar la fe a esos países en los que los
católicos viven en situaciones desesper-
adas de marginación y persecución.

Seamos generosos, con nuestros dona-
tivos y nuestra continua oración.
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MIRAR
El domingo pasado, al terminar

de celebrar la Misa en el barrio de
Cuxtitali, en la ciudad de San
Cristóbal de las Casas, Chiapas, y
mientras se disponía a dirigirse a
su parroquia de Guadalupe, dos
individuos en motos asesinaron al
sacerdote indígena Marcelo Pérez
Pérez, con varios balazos que lo
dejaron sin vida de inmediato.
Hasta la fecha, no hay datos sobre
los autores materiales e intelec-
tuales. Pienso que esto no tiene
que ver con los carteles que están
peleando entre sí por el dominio
del territorio en otras partes de
Chiapas, que obtienen grandes
ganancias al extorsionar a las
poblaciones y sobre todo a los
migrantes que pasan por allí.  El
asesinato del P. Marcelo probable-
mente se deba a luchas internas por
el poder político y económico en
un municipio indígena, situación
que el sacerdote trataba de que se
resolviera por la paz, que se
respetaran entre todos como her-
manos; pero quizá los dueños de
ese poder local lo veían como una
amenaza a sus pretensiones de
dominio. Esto debe aclararse por
las autoridades correspondientes.
Siempre fue un hombre de paz, sin
intereses económicos o de otra
índole.

El P. Marcelo era sacerdote de
la etnia tsotsil. Fue el primer sacer-
dote indígena que ordené, en abril
del año 2002, con ritos litúrgicos
propios de la cultura acordes con
las normas de la Iglesia. Fue un
hombre de oración y de compro-
miso social, ambas cosas. No fue
un mero activista social, ni un líder
político, sino un pastor de su
pueblo: muy centrado en la Palabra
de Dios, en el Magisterio de la
Iglesia, y por ello muy compro-
metido con la lucha por la paz, la
justicia y la fraternidad entre los
pueblos originarios. En la
Eucaristía encontraba fuerza para
afrontar los peligros, las amenazas
y las incomprensiones. Nunca se
alió con partidos políticos, o con
poderosos de este mundo, ni mane-
jaba grandes cantidades de dinero,
sino que su preocupación era estar
cerca del pueblo, cerca de los
oprimidos y despreciados, dialogar
con autoridades de todos niveles,
siempre para procurar la paz, la
justicia y la reconciliación.
Esperamos que su muerte sea
semilla para que haya muchos
otros, indígenas y mestizos, que
sigan luchando por la verdad y la
vida, por la santidad y la gracia,
por la justicia, el amor y la paz,
que son los valores que Jesucristo
quiere para la humanidad.

Nunca renegó de sus orígenes
indígenas y de su propia cultura, y
estuvo abierto a otras formas de
vida y de pensamiento. Es un
ejemplo para tantos que se
avergüenzan de ser indígenas.
Lamentablemente, hay sacerdotes,
seminaristas y religiosas que renie-
gan de su cultura originaria, como
si fuera un lastre del cual quisieran
deshacerse. Se explica en parte por
el racismo persistente en la
sociedad, pero ellos son una
riqueza nacional, de la cual no
deberíamos renunciar.

DISCENIR
No falta quien diga que los sac-

erdotes no deben meterse en estas
cosas; pero el Concilio Vaticano II,
en su Decreto sobre la vida y el
ministerio de los presbíteros, dijo
ya claramente: “Si es cierto que los
presbíteros se deben a todos, de

modo particular, sin embargo, se
les encomiendan los pobres y los
más débiles, con quienes el Señor
mismo se muestra unido (cf Mt
25,34-45), y cuya evangelización
se da como signo de la obra
mesiánica” (PO 6; cf Lc 4,18). “La
predicación sacerdotal no debe
exponer la palabra de un modo
general y abstracto, sino aplicar a
las circunstancias concretas de la
vida la verdad perenne del
Evangelio” (PO 4).

En su Constitución sobre La
Iglesia en el mundo, dice: “La mis-
ión propia que Cristo confió a su
Iglesia no es de orden político,
económico y social. El fin que le
asignó es de orden religioso. Pero
precisamente de esta misión reli-
giosa derivan funciones, luces y
energías que pueden servir para
establecer y consolidar la comu-
nidad humana según la ley divina”
(GS 42).

Dijeron los obispos latinoamer-
icanos en el Documento de Puebla,
del año 1979: “Quienes reciben el
ministerio jerárquico quedan con-
stituidos, según sus funciones, pas-
tores en la Iglesia. Como el Buen
Pastor, van delante de las ovejas;
dan la vida por ellas, para que ten-
gan vida y la tengan en abundan-
cia, las conocen y son conocidos
por ellas. Ir delante de las ovejas
significa estar atento a los caminos
por los que los fieles transitan, a
fin de que, unidos por el espíritu,
den testimonio de la vida, el
sufrimiento, la muerte y la
Resurrección de Jesucristo, quien,
pobre entre los pobres, anunció
que todos somos hijos de un
mismo Padre y por consiguiente
hermanos. Dar la vida señala la
medida del ministerio jerárquico y
es la prueba del mayor amor.
Conocer las ovejas y ser conocido
por ellas no se limita a saber de las
necesidades de los fieles. Conocer
es involucrar el propio ser, amar
como quien vino no a ser servido
sino a servir” (DP 681-684).

“Nuestra misión de llevar Dios
a los hombres y los hombres a
Dios implica también construir
entre ellos una sociedad más fra-
terna. Esta situación social no ha
dejado de acarrear tensiones en el
interior mismo de la Iglesia; ten-
siones producidas por grupos que,
o enfatizan lo espiritual de la mis-
ión, resintiéndose por los trabajos
de promoción social, o bien
quieren convertir la misión de la
Iglesia en un mero trabajo de pro-
moción humana” (DP 90).

El presbítero, “como pastor que
se empeña en la liberación integral
de los pobres y oprimidos, obra
siempre con criterios evangélicos.
Cree en la fuerza del Espíritu para
no caer en la tentación de hacerse
líder político, dirigente social o
funcionario de un poder temporal;
esto le impedirá ser signo y factor
de unidad y fraternidad” (DP 696).

Sin embargo, “el presbítero es
un hombre de Dios. Sólo puede ser
profeta en la medida en que haya
hecho la experiencia del Dios vivo.
Sólo esta experiencia lo hará porta-
dor de una palabra poderosa para
transformar la vida personal y
social de los hombres de acuerdo
con el designio del Padre” (DP
693).

ACTUAR
El asesinato del P. Marcelo es

otro signo de la descomposición
social de nuestro país, por la vio-
lencia exacerbada, por la
impunidad ante tantos crímenes,
por la libertad de acción que tiene
el crimen organizado. Hagamos lo
que nos toca, para que haya paz y
justicia entre nosotros.

Marcelo Pérez, un

sacerdote índigena

asesinado por exigir

verdad y justicia

P. Felipe Bacarreza

Ayuda a los cristianos perseguidos
Alejandra Sosa

Rabbuní, ¡qué vea!
En el Evangelio de Marcos, la subida de

Jesús desde Cafarnaúm, que está a la orilla
del Mar de Galilea, a Jerusalén, que está en
la región de Judea, cubre todo el Capítulo
X de ese Evangelio. En este Evangelio se
registra un solo viaje de Jesús a Jerusalén
durante su vida pública y esta vez para
morir allí en la cruz y resucitar. Es seguido
en este esquema geográfico por Mateo y
Lucas, de manera que, si no dispusieramos
también del Evangelio de Juan, tendríamos
que concluir que la vida pública de Jesús
duró solamente un año y que durante ese
tiempo hubo una sola Pascua, la Pascua en
que Jesús celebró la última cena con sus
discípulos e hizo de ella un Sacramento de
su pasión, muerte y resurrección, que había
de enfrentar a continuación.

La información de que la vida pública
de Jesús duró tres años la recibimos del
Evangelio de Juan, que registra, durante la
vida pública de Jesús, tres o cuatro
Pascuas, según cómo se entienda la expre-
sión indeterminada: «Hubo una fiesta de
los judíos» (Jn 5,1). Las otras tres se leen
en Jn 2,13; 6,4 11,55. Si la fiesta indeter-
minada es también la Pascua, entonces
durante la vida pública de Jesús se cele-
braron cuatro Pascuas y, por tanto, ese
tiempo duró entre tres y cuatro años.

Según la información recibida de los
Evangelios Sinópticos, Jesús hizo en su
vida pública un solo viaje a Jerusalén.
Entendemos, entonces, por qué ese viaje
adquiere tanto relieve y por qué muchos
episodios ocurren, cuando Jesús va «de
camino». El Evangelio de este Domingo
XXX del tiempo ordinario nos informa que
para ese viaje Jesús tomó la ruta que va por
la cuenca del Jordán, que tiene a Jericó
como última estación antes de llegar a
Jerusalén. Es un viaje de aprox. 190 km.,
que a pie debió durar varios días.

«Llegan a Jericó. Y cuando salía de
Jericó, acompañado de sus discípulos y de
una gran muchedumbre, el hijo de Timeo
(Bartimeo), un mendigo ciego, estaba sen-
tado junto al camino». Sabemos que Jesús
viajó desde Galilea acompañado por los
Doce y también por algunas mujeres, que
menciona el evangelista en el relato de la
pasión: «Había también unas mujeres
mirando desde lejos, entre ellas, María
Magdalena, María la madre de Santiago el
menor y de Joset, y Salomé, que lo seguían
y lo servían cuando estaba en Galilea, y
otras muchas que habían subido con Él a
Jerusalén» (Mc 15,40-41). Pero la «gran
muchedumbre» debe haberse sumado en
Jericó, donde Jesús probablemente se detu-
vo algún tiempo. Por eso, el episodio que
tiene a Bartimeo como protagonista ocur-
rió «cuando salía de Jericó». Por informa-
ción de Lucas, que según propia
declaración «investigó diligentemente
todo» (cf. Lc 1,3), sabemos que dentro de
la ciudad tuvo lugar la conversión de
Zaqueo, que, precisamente, a causa de la
multitud no se pudo acercar, ni siquiera ver
a Jesús, y para lograrlo debió subirse a un
sicómoro.

Bartimeo, que, por ser ciego, estaba más
impedido que Zaqueo, debió haber
recibido noticia de la presencia de Jesús en
la ciudad. Por eso, escuchar el tumulto de
la muchedumbre, le bastó para saber lo que
ocurría: «Al enterarse de que era Jesús de
Nazaret, se puso a gritar: "¡Hijo de David,
Jesús, ten piedad de mí!"». Ese grito, que
Bartimeo repitió dos veces, es el que
repetimos nosotros tres veces cada vez que

celebramos la Eucaristía en el acto peni-
tencial que precede la presencia real de ese
mismo Jesús, a quien él llamó: «Hijo de
David».

El título «Hijo de David», que Bartimeo
da a Jesús, es una confesión de que Él es el
Cristo (el Ungido). En efecto, seguramente
Bartimeo conocía el Salmo 89, en el cual
Dios dice: «He encontrado a David mi
siervo, con mi óleo santo lo he ungido… Él
me invocará: "¡Tú, mi Padre, mi Dios y
Roca de mi salvación!". Y Yo haré de Él el
primogénito, el Altísimo entre los reyes de
la tierra» (Sal 89,21.27-28). Este Salmo
fue compuesto en tiempos del rey Josías (+
609 a.C.), casi cuatro siglos después de la
muerte de David (+ 970 a.C.); pero habla
en futuro: «me invocará… Yo haré de
Él…»; se refiere, por tanto, a un «Hijo de
David». Bartimeo confiesa que ese es
Jesús. Equivale a la confesión de Pedro, en
representación de los Doce −«Ustedes
¿quién dicen que soy Yo?»−: «Tú eres el
Cristo» (Mc 8,29).

Que un ciego grite pidiendo limosna a
nadie extraña. Pero que grite a Jesús: «Hijo
de David», fue considerado una
exageración y, probablemente por eso,
«muchos lo increpaban para que se
callara». Pero él insistía con más fuerza:
«Hijo de David…». Cuando los Doce con-
fesaron a Jesús como «el Cristo», Él «les
mandó enérgicamente que a nadie hablaran
acerca de Él». Pero, ahora acepta que ese
título se difunda dando la razón al ciego:
«Jesús se detuvo y dijo: "Llamenlo"».
Precisamente, el episodio siguiente es la
entrada de Jesús en Jerusalén y Él se pre-
ocupa de entrar en la ciudad de David
montado en la cabalgadura real y que la
multitud grite a su paso: «¡Bendito el
Reino que viene, de nuestro padre David!
¡Hosanna en las alturas!» (Mc 11,10).

Jesús quiere indagar en qué sentido

Bartimeo lo llama «Hijo de David» y le
pregunta qué espera de Él: «Rabbuní, ¡que
vea!». La expectación de todos debió
haber sido grande y la petición del ciego
impactante, para que el evangelista nos
transmita la palabra misma, en arameo,
usada por el ciego al hacer su petición:
«Rabbuní», que significa: «Maestro mío».
Bartimeo con su petición expresa su fe en
que Jesús puede concederle lo que pide
porque de Él está escrito que había de
venir para «evangelizar a los pobres, dar la
libertad a los cautivos y la vista a los cie-
gos…» (cf. Lc 4,18). Jesús no deja nunca
de recompensar la fe y lo hace también
ahora diciendole: «Vete, tu fe te ha salva-
do». Esta fue una palabra eficaz: «Al
instante, recobró la vista y lo seguía por el
camino». Bartimeo no sólo recibió la vista
física, sino la salvación, que se expresa por
la conclusión: «Lo seguía por el camino».
Si conocemos este episodio y, sobre todo,
el nombre del protagonista es, segura-
mente, porque él siguió a Cristo también
después de su Ascensión al cielo, como
miembro de la comunidad cristiana.

Bartimeo es presentado como un ejem-
plo de fe y de libertad. Si en un episodio
anterior, también yendo Jesús de camino a
Jerusalén, otro se negó a seguir a Cristo,
esclavizado por sus riquezas, ahora, al ver
la libertad de Bartimeo que no tiene nada
que lo retenga, entendemos mejor la severa
advertencia de Jesús: «¡Qué difícil es que
los que tienen riquezas entren en el Reino
de Dios!» (Mc 10,23). Es mejor en este
mundo ser pobres como Bartimeo, si de
esa manera se entra más fácilmente en el
Reino de Dios, donde se goza del Bien
infinito y eternamente. La enseñanza de
Jesús es clara; no se requieren tantas
deducciones. Pero para entenderlo y pon-
erlo en práctica se necesita el don de
inteligencia del Espíritu Santo.


